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НАДО УСКОРИТЬСЯ
Форум ЕАЭС –  
о новых возможностях
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Беларусь стала самым любимым туристическим направлением  
у россиян. Особенно – железнодорожные туры
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ПОБЕЖДАЕМ!
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Собрания трехкратный 
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Александр Карелин 
поделился секретом 
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Павел РОДИОНОВ, 
Олег БАЛОБИН

 ■ Наши лидеры предло-
жили ускорить темп евра-
зийской интеграции, иначе 
есть риск оказаться в хвосте 
глобальных экономических 
тенденций.

ПРИМЕР  
ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ
Главная тема на форуме 

 ЕАЭС в Москве – новые воз-
можности экономической 
кооперации в многополяр-
ном мире. Евразийский со-
юз – лучший пример такой 
интеграции. В него, помимо 
России, входят Беларусь, Арме-
ния, Казахстан и Кыргызстан. 
Лидеры этих стран общались 
всего три недели назад – на 
параде Победы. И вот новый 
саммит. Примечательный 
момент: встречая глав госу-
дарств, входящих в ЕАЭС, Вла-
димир Путин каждому жал 
руку и только с Александром   
Лукашенко они тепло, по-
братски обнялись.

На форум приехали предста-
вительные делегации больше 
чем из 50 дружественных госу-
дарств. Уже для всех очевидно, 
что происходят фундаменталь-
ные перемены мировой систе-
мы и лидером этого процесса 
стала именно Россия. Об этом 
в своем выступлении говорил 
Владимир Путин:

– Все больше государств 
берут курс на укрепление на-
ционального суверенитета, 
проведение самостоятельной, 
независимой внутренней и 
внешней политики, придер-
живаются собственной мо-
дели развития. И все они вы-
ступают за построение новой, 
более справедливой архитек-
туры международных эконо-
мических отношений, стре-
мятся конструктивно влиять 
на мировые процессы, расши-
рять сеть партнерских связей, 
основанных на взаимной вы-
годе, уважении и учете инте-
ресов друг друга. Важно, что 
с этими подходами солидар-
но большинство участников 
международного общения.

Противники глобального 
позитивного тренда, по мне-
нию Владимира Путина, не 
только наносят ущерб миро-
вой экономике:

– А стреляют, по сути, себе 
в ногу и в ногу тем, кто пока 
еще вынужден подчиняться 
их диктату. И кстати говоря, в 
этом смысле они только усили-
вают тот нисходящий вектор 
своего собственного развития, 
о котором прямо пишут меж-
дународные эксперты, в том 
числе из Соединенных Шта-
тов. Как я уже сказал, просто 
стреляют себе в ногу.

К НОВОЙ 
АРХИТЕКТУРЕ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ
Минск всегда не только от-

крыто выступал за развитие 
интеграционных процессов 
на постсоветском простран-
стве, но был и инициатором 
многих из них. Александр 
 Лукашенко подчеркнул:

– Один из приоритетов для 
нашей страны, да и всего 
 ЕАЭС  – укрепление регио-
нальных и трансконтинен-
тальных альянсов. Это новые 
центры силы формирующе-
гося многополярного мира, 
готовые отстаивать свои ин-
тересы и собственные пути 
развития.

Президент указал, что центр 
мировой экономики необра-
тимо смещается в сторону 
развивающихся стран Азии, 
Африки, Латинской Америки 
и Ближнего Востока. В силу 
этого и Россия активно раз-
вивает африканский вектор 
(Беларусь, к слову, тоже), что 
вызывает ревнивую реакцию 
Запада. Александр Лукашенко 
уточнил:

– Идет борьба за эти страны. 
Оттуда, там будет будущий по-
люс нашего развития. На наш 
взгляд, совмещение интегра-
ционных усилий в формате 
ЕАЭС – ШОС – БРИКС будет 
способствовать созданию 

крупнейшей коалиции госу-
дарств… Упустим время – ни-
когда его не наверстаем. Тот, 
кто сейчас быстрее бежит, тот 
будет в авангарде в течение 
пары десятков лет. Поэтому 
надо совместить интеграци-
онные усилия.

Президент Беларуси убеж-
ден, что Россия может стать 
очень сильным локомотивом 
и в ШОС, и в БРИКС, и, воз-
можно, в будущем их объеди-
нении. Чтобы создать союз 
стран, объединенных стрем-
лением к экономической и 
политической стабильности 
и обеспечению новой архи-
тектуры международной безо-
пасности.

Глава государства обратил 
внимание, что для развития 
полноформатных отношений 
ЕАЭС с приоритетными регио - 
нальными объединениями и 
дружественными третьими 
странами необходимо сделать 
несколько важных шагов на-
встречу друг другу:

– Преодолеть националь-
ный эгоизм, выйти на до-
говоренности о пошаговой 
либерализации условий вза-
имной торговли, устранить 
барьеры, перейти на расчеты 
в национальных валютах и 
расширить зоны свободной 
торговли.

САМИ ВИНОВАТЫ
Благодаря партнерским от-

ношениям с Китаем и Ираном 
Россия создает новые транс-
портные коридоры между 
Востоком и Западом. С помо-
щью ЕАЭС крупнейшие ми-
ровые рынки становятся до-
ступнее. Запад тем временем 
стремится разрушить едва ли 
не все экономические связи с 
Россией, которая многие де-
сятилетия обеспечивала ту 
же европейскую экономику 
энергоносителями по низ-
ким ценам. А теперь в охва-
тившем Старый Свет энерге-
тическом кризисе, который 
привел к заоблачному скач-
ку цен, обвиняют не себя, а 
Россию.

– Но кто виноват в том, что 
произошло? «Северный по-
ток – 1» взорвали. «Северный 
поток – 2» не открыли. Газо-
вый маршрут Ямал – Европа 
Польша закрыла. Две нитки 
газопровода через Украину – 
Украина одну из них закрыла. 
Не мы же это сделали. Кстати 
говоря, по второй нитке мы 
же поставляем газ в Европу. 
А  Украина, несмотря на то 
что называет нас агрессором, 
благополучно кассирует день-
ги за транзит. Мы все свои 
обязательства выполняем в 
полном объеме. И конечно, 
делаем и будем это делать в 
первую очередь в отношении 
стран ЕАЭС. 

Уверен, что накопленный 
нами интеграционный опыт 
может быть использован для 
развития существующих и 
создания новых форматов 
взаимодействия на всем про-
странстве Евразийского ре-
гиона, да и в мире в целом, – 
констатировал Владимир 
Путин.

ПЕРВЫЕ

ТА
СС

КУРС НА УСКОРЕНИЕ ЕВРАЗИЙСКОЙ ИНТЕГРАЦИИ

 ■ Москва ставит точку в дискус-
сии по Нагорному Карабаху.

Переговоры лидеров вышли за рам-
ки только экономической повестки. За 
круглым столом напротив друг друга 
сидели Премьер-министр Армении 
Никол Пашинян и Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев. Баку не вхо-
дит пока в ЕАЭС, но давно и успешно 
сотрудничает с Евразийским союзом.

В Москву он приехал по приглашению 
Владимира Путина, чтобы в трехсторон-
нем формате обсудить нормализацию 
отношений между Арменией и Азер-
байджаном. Все предпосылки для этого 

есть. Но остаются еще какие-то спор-
ные моменты. В частности, по Лачин-
скому коридору. Дискуссия началась 
уже в Александровском зале. Ильхам 
Алиев и Никол Пашинян отвечали друг 
другу на претензии. Владимир Путин 
внимательно слушал, а потом взял сло-
во и поставил точку в дискуссии:

– У нас будет возможность сейчас, как 
мы договаривались, в трехстороннем 
формате обо всем спокойно, в деловом 
ключе поговорить. И, я надеюсь, достичь 
каких-то договоренностей, которые вы-
ведут на путь конструктивного развития 
ситуации не только между Арменией и 
Азербайджаном, но и в регионе в целом. 

Хочу вас заверить, что все здесь со-
бравшиеся в этом заинтересованы, все 
абсолютно. Александр Григорьевич се-
годня об этом говорил достаточно убе-
дительно в закрытом формате. Потому 
что все-таки, что говорить, это же все 
бывшие республики Советского Союза, 
мы жили в единой семье народов. К со-
жалению, у нас много противоречий, 
доходит и до вооруженных конфликтов. 
И в России то же самое происходит на 
известном направлении. Поэтому все 
это очень чувствительно, все связано 
с трагедиями человеческими. Мы все 
 заинтересованы в том, чтобы эти про-
блемы были решены.

Дальнейшее обсуждение проходи-
ло за закрытыми дверями. Владимир 
Путин провел отдельные перегово-
ры с лидерами Армении и Азербайд-
жана. Затем состоялась трехсторон-
няя встреча. По словам Президента 
России, препятствий в процессе уре-
гулирования конфликта практиче-
ски нет:

– Мы сейчас договорились о том, что 
в ближайшее время, через неделю, – 
сейчас попрошу коллег согласовать 
эту дату – встретятся вице-премьеры 
российского, азербайджанского и ар-
мянского правительств и незачищен-
ные вопросы снимут.

Александр ЛУКАШЕНКО и Владимир ПУТИН:

«ОСТАЛОСЬ СНЯТЬ НЕЗАЧИЩЕННЫЕ ВОПРОСЫ» КОМПРОМИСС
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 ■ Новый бренд должен заво-
евать весь мир.

ВЕЗДЕ КАК ДОМА
25 мая лидеры ЕАЭС собрались уже 

в узком составе – на Высший совет 
Евразийского объединения. Причем 
в этот день их объединяла не только 
экономика, но и марка автомобилей. 
Все главы государств, за исключени-
ем Касым-Жомарта Токаева, подъ-
езжали к Большому Кремлевскому 
дворцу на черных лимузинах Aurus.

По главной парадной лестнице все 
вместе они поднялись туда, где их 
для совместного фотографирования 
уже ожидал Владимир Путин.

– С удовлетворением отмечаю, что 
сотрудничество в рамках Евразийско-
го союза продолжает укрепляться, и 
наше объединение последовательно 
утверждается в качестве одного из 
самостоятельных и самодостаточных 
центров формирующегося многопо-
лярного мира. При этом взаимодей-
ствие стран «пятерки» неизменно 
выстраивается на принципах взаим-
ной выгоды, учета интересов друг 
друга и с ориентиром на обеспечение 
устойчивого экономического роста и 
улучшение благосостояния жителей 
всех наших государств. Надо сделать 
так, чтобы граждане всех пяти стран, 
приезжая в любое другое государство 
союза работать, учиться или вести 
бизнес, чувствовали себя комфортно, 
как дома, – сказал Владимир Путин.

У продукции стран евразийской 
«пятерки» скоро появится общая 
торговая марка «Сделано в ЕАЭС». 
Она будет знаком, подтверждающим 
высокое качество изделий.

– Важно, чтобы такой новый бренд 
как можно скорее стал узнаваемым и 
завоевал популярность потребителей 
во всех наших странах, а евразийский 
знак качества на товарах, изготовляе-
мых на территории наших государств, 
означал соответствие продукции са-
мым высоким стандартам, – подчер-
кнул российский лидер.

К ПОЛНОЦЕННОМУ 
ЭКОНОМИЧЕСКОМУ 
СОЮЗУ
Глава белорусского государства 

обозначил ориентиры:
– Приоритетной задачей для всех 

нас остается создание полноценного 
экономического союза. Все отмечают 
наличие прогресса в данном вопросе, 
но я остаюсь на прежней позиции: ни 
барьеров, ни ограничений быть не 
должно вообще!

Александр Лукашенко отметил 
большую проделанную работу по 
формированию общего рынка госу-
дарственных и муниципальных за-
купок. Однако для его дальнейшего 
полноценного развития необходимо, 
чтобы заработали соглашения о вза-
имном признании банковских гаран-
тий, цифровой подписи. Надо откры-
вать и широкий доступ к процедурам 
закупок госкорпорациями.

ОТВЕТ НА САНКЦИИ
Эффективность противостояния 

санкционному давлению Александр 
Лукашенко видит в контексте усиле-
ния сотрудничества с другими дру-
жественными интеграционными объ-
единениями:

– Наш ответ на санкционное давле-
ние – активизация взаимодействия с 
ШОС, БРИКС и АСЕАН, заключение 
новых торговых соглашений и кон-
структивное взаимовыгодное сотруд-
ничество со всеми, кто готов с нами 
дружить и работать.

УБЕРЕМ ПОСЛЕДНИЕ 
БАРЬЕРЫ
Александр Лукашенко заострил 

внимание на остающихся проблемах:
– По ряду важнейших вопросов вну-

тренней повестки евразийской инте-
грации мы двигаемся сложно и откро-
венно медленно. Прежде всего речь 
идет о формировании общих рынков 
газа, нефти и нефтепродуктов, реали-
зации мероприятий цифровой повест-
ки, либерализации транспортного рын-
ка. А ведь это основополагающие для 
наших экономик сферы деятельности. 
И их актуальность на фоне санкций 
только возросла. Приоритетной за-
дачей для всех нас является создание 
полноценного экономического союза. 
Все отмечают наличие прогресса в 
этом вопросе, но я остаюсь на прежней 
позиции. Ни барьеров, ни ограничений 
быть не должно вообще.

Одним из векторов развития  ЕАЭС 
он назвал совершенствование транс-
портной инфраструктуры и развитие 
эффективной логистики:

– В связи с разворотом наших экс-
портных потоков на юго-восток очень 
важно совместными усилиями «про-
рубить окно» в страны названного 
региона. Это бездонный рынок для 
наших товаров.

ЗЕЛЕНАЯ АРИФМЕТИКА
Глядя в будущее, необходимо учи-

тывать и зеленую повестку, чтобы 
не оказаться за спиной конкурентов:

– Разрабатываемый странами Ев-
ропейского союза механизм транс-
граничного углеродного регулирова-
ния станет серьезным инструментом 
воздействия на международную тор-
говлю. Евросоюз получит дополни-
тельную возможность для маневра. 
Товары, признанные «чистыми», бу-
дут допускаться на рынок, а то, что 
им не нужно, будет просто блокиро-
ваться. Они умеют это делать.

Чтобы в будущем на натолкнуться 
на этот барьер, белорусский лидер 
предложил объединить усилия в рам-
ках ЕАЭС:

– И планомерно двигаться к струк-
туре экономики, в которой преобла-
дают производства и технологии с 
низким уровнем выбросов парнико-
вых газов.

Президент Беларуси также считает, 
что для развития ЕАЭС важным под-
спорьем может стать опыт Союзного 
государства:

– Беларусь поддерживает иниции-
рованную в рамках российского пред-
седательства необходимость опре-
деления подходов к формированию 
новой Стратегии развития евразий-
ской интеграции до 2030 года, а где-то 
и до 2045-го. В то же время хочу под-
черкнуть, что при подготовке актуаль-
ных стратегических документов для 
нашего союза может представлять 
интерес опыт реализации некоторых 
инициатив на уровне Союзного госу-
дарства Беларуси и России, о котором 
так много и верно вчера говорил на 
форуме Президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев.
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 ■ Уникальный шанс упускать нельзя.

ФОРМУЛА ФЕНОМЕНА
Президент Казахстана Касым-Жомарт 

Токаев отметил, что ЕАЭС предстоит 
подстраиваться под еще более тесные 
формы интеграции, возникающие внутри 
организации, имея в виду прежде всего 
Союзное государство Беларуси и России:

– Концептуальная, идеологическая 
основа этого союза достаточно серьез-
ная – это взаимное признание истори-
ческой общности белорусского и рус-
ского народов, признание культурной, 
языковой, религиозной идентичности, 
то есть признание наличия одного на-
рода: один народ – одно государство. У 
нас есть в ЕАЭС Союзное государство, 
то есть в мировой политической исто-
рии создан уникальный прецедент, или 
феномен, как хотите, – создание госу-
дарства по формуле «две страны – одно 
государство» с единым политическим, 
юридическим, военным, экономическим, 
валютным, культурным, гуманитарным 
пространством. С единым союзным пра-
вительством, с единым союзным парла-
ментом, я извиняюсь, и даже ядерное 
оружие одно на двоих сейчас.

ОБЕЩАЛ – СДЕЛАЛ
Интригу рукопожатия с Владимиром 

Путиным во время выступления Пре-
зидента Казахстана развеял сам Алек-
сандр  Лукашенко, когда уже после засе-
дания отвечал на вопросы журналистов:

– Рассказать? Да запросто. Когда речь 
зашла о ядерном оружии, честно гово-
ря, я даже из-за акустики этой не очень 
расслышал. А Владимир Владимирович 
мне говорит, что вот, принято решение 
по размещению ядерного тактического 
оружия в Беларуси. Он мне об этом ска-
зал. Я говорю: «Спасибо!» Где, сколько, 
какие боеприпасы – решение принимает 
Президент России. Он его принял. Точ-
но, как обещал. Вот о чем шла речь. Не 
больше. Вы знаете, что мы люди пункту-
альные, аккуратные, поэтому за ядерное 
оружие не переживайте. Мы же несем 
за это ответственность. Это серьезные 
вопросы. Здесь будет все в порядке. 
Ну а если кто-то переживает – не ду-
маю, что Касым Токаев переживает по 
этому поводу. Но если вдруг, так никто 
не имеет ничего против, чтобы у Ка-
захстана, других стран были такие же 
тесные отношения, как у нас с Россий-
ской Федерацией. А это очень просто: в 
союз Беларуси и России надо вступать, 
и все – будет ядерное оружие на всех. 

Это мое мнение, не мнение россиян. Ду-
маю, это возможно. Стратегически мы 
должны понимать, что у нас уникальный 
шанс объединиться.

«МЫ ГОТОВЫ.  
ПУСТЬ ПРИХОДЯТ»
Спросили у Александра Лукашенко и 

об очередном провокационном выпаде, 
прозвучавшем из Польши. Бывший ко-
мандующий ее сухопутными войсками 
генерал Вальдемар Скшипчак заявил 
о якобы готовящемся восстании в Бе-
ларуси и что Польше нужно готовиться 
его поддержать:

– К сожалению, они мои заявления не 
слышат. А вы, наверное, знаете, что я 
несколько месяцев тому назад говорил 
о том, что они готовятся к восстанию, 
революции – я не знаю, к чему они в 
Беларуси готовятся. А то, что они го-
товятся у нас к какому-то, может быть, 
мятежу очередному, мы это знаем давно. 
Мы отслеживаем этих ребят, о которых 
этот больной генерал говорил. Что там 
создаются хоругви, целые полки там 
или батальоны. Они так это называют. 
А на самом деле... Мы знаем, где они 
находятся. И поименно знаем всех. Мы 
готовы. Пусть приходят.

УПРЕДИЛИ ХУДШИЙ 
СЦЕНАРИЙ
Что касается специальной военной 

операции в Украине, она, по мнению 
Александра Лукашенко, является дета-
лью в глобальном переделе мира:

– Если бы это не произошло в февра-
ле 2022 года, это произошло бы позже. 
Но на худших условиях для России, для 
нас, Беларуси и России. Вы упредили 
развитие этих событий.

Президента Беларуси также спросили 
насчет возможных провокаций с поль-
ской территории и находится ли граница 
Беларуси и Союзного государства на 
замке в этом направлении.

– За это можете даже не переживать. 
Слушайте, если диверсантам надо про-
никнуть на вашу, нашу территорию, се-
годня много возможностей сделать это 
незаметно. Я имею в виду, как профес-
сионал вам скажу, не используя зеленую 
границу. Поэтому с диверсантами это 
чисто бытовые рассуждения в данном 
случае – что они проникнут, если не на 
замке граница. Диверсанты проникают 
по другим тропам. Из диверсантов, кото-
рых мы задержали в Беларуси, ни один 
через нашу границу не проник. Поэтому 
насчет замка не беспокойтесь.

ПЯТЕРКА С ПЛЮСОМВ ЕВРАЗИИ ПОЯВИТСЯ 
СВОЙ ЗНАК КАЧЕСТВА

«ВСТУПАЙТЕ В НАШ СОЮЗ –  
БУДЕТ ЯДЕРНОЕ ОРУЖИЕ НА ВСЕХ»

СОВЕТ

Страны евразийской «пятерки» уверенно шагают по пути 
взаимовыгодного сотрудничества, а само объединение 
превращается в один из полюсов будущего мироустройства.
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 ■ Пообещал недругам космо-
навт Олег Новицкий.

Владимир Путин в Екатеринин-
ском зале Кремля торжественно 
вручил государственные награ-
ды тем, кто личным мужеством 
и кропотливым трудом вносит 
вклад в развитие страны. Среди 
награжденных – член Комиссии 
Парламентского Собрания по 
международным делам, мигра-
ционной политике и связям с со-
отечественниками, председатель 
ЛДПР Леонид Слуцкий. Он полу-
чил из рук Главы России орден «За 
заслуги перед Отечеством» III сте-
пени. «За развитие парламентариз-
ма, активную законотворческую 
деятельность и многолетнюю до-
бросовестную работу», – говорится 
в представлении.

– Я благодарен вам, Владимир 
Владимирович, за высокое дове-
рие, оказанное мне четырнадцать 
месяцев назад, когда вашим ре-
шением я стал одним из четырех 

переговорщиков с российской сто-
роны. Но марионеточный киевский 
режим, ведомый коллективным 
Западом, не пошел на перегово-
ры. Они захотели воевать. Исход 
этой войны будет закономерным, – 
заявил союзный парламентарий 
в ответном слове.

Уроженец белорусского Червеня 
космонавт, трижды побывавший 
на орбите, Олег Новицкий удо-
стоен ордена «За заслуги перед 
Отечеством» III степени.

– Легких времен в нашей исто-
рии не было никогда: издревле 
враги пытались захватить нашу 
землю, уничтожить данный на-
шему народу ген национальной 
мощи, самопожертвования. За-
падным политикам и сейчас не 
хватает ума понять, что мы непо-
бедимы. Просто непобедимы! – 
почти воскликнул космонавт. – Мы 
можем просто на время отвлечься, 
извините, надавать им по шеям и 
снова вернуться к мирному наше-
му укладу жизни.

 ■ Президент Беларуси рассказал, 
как зарождалось объединение.

ЗА СТОЛОМ С КУЧМОЙ
Президента Беларуси руководитель 

РСПП Александр Шохин представил 
как «патриарха интеграционных про-
цессов на постсоветском простран-
стве». Лидер Беларуси раскрыл тай-
ну, о которой все эти годы знали лишь 
немногие посвященные:

– Наше евразийство и ЕврАзЭС, ны-
нешний ЕАЭС, начинались на кухне  
у Президента Путина. Это действитель-
но было так, он здесь присутствует, под-
твердит. И тогда замысел был хорош.  
Я помню, когда он пригласил нас до-
мой. Особенность момента заключалась  
в том, что с нами тогда была Украина, 
Леонид Кучма. Хотя я своему коллеге 
говорил, что из этого вряд ли что-то 
получится в силу той ситуации, которая 
уже тогда начала складываться у нас на 
постсоветском пространстве. Но тем 
не менее аж 28 документов, Владимир 
Владимирович, мы разработали вместе 
с Украиной. Но потом Украина от этого 
процесса, как я и полагал, отошла.

Коснувшись глобальных проблем, бе-
лорусский лидер отметил, что мир послед-
нее время живет в обстановке постоян-
ной напряженности и неопределенности:

– Это тоже естественно в переходный 
период от старой эры к новой, к которой 

мы стремимся и имя которой – много-
полярность. Кризисы – финансовый, 
пандемийный, геополитический – сме-
няют друг друга так быстро, что люди 
просто не успевают перевести дух и 
теряют уверенность в завтрашнем дне.

РОССИЯ РИСКНУЛА 
БРОСИТЬ ВЫЗОВ
Именно за Россией Александр 

 Лукашенко признает лидерство в борь-
бе против однополярного мира:

– Россия должна быть очень актив-
ной. Авторитет ее, несмотря на то что 
тут Запад кричит во всех средствах 
массовой информации против Рос-
сии, огромен. Россия рискнула бро-
сить вызов однополярному миру, идет 
в авангарде этих процессов. Ну и мы 
рядом. Мы развиваем интеграцию не в 
целях какой-то конфронтации. Прези-
дент  Путин часто об этом говорит. Мы 
хотим создать многополярное равно-
правное безопасное пространство для 
жизнедеятельности. Если мы это не 
сделаем – будем плестись в хвосте. И 
о нас будут постоянно вытирать ноги. 

По мнению Президента Беларуси, в 
экстраординарных условиях мощным 
якорем всегда является стабильная 
экономика. Но экономические границы 

любого государства сегодня настолько 
прозрачны, а торговые связи так пере-
плетены, что добиться экономической 
устойчивости в одиночку – практически 
невыполнимая задача. И важнейшим 
фактором является время:

– Время это уходит. Жестоко уходит. 
Мы не можем отстать, и мы не долж-
ны отстать. И в этом большую роль 
может сыграть наш Евразийский эко-
номический союз, поскольку он имеет 
колоссальные перспективы. Я бы даже 
сказал, перспективы не меньшие, чем 
ШОС и БРИКС отдельно взятых. Поэто-
му немало надо сделать, мы двигаемся 
в правильном направлении. Терпение 
и время. И скорость.

А еще расширение масштаба взаимо-
действия между уже существующими 
объединениями:

– На наш взгляд, совмещение инте-
грационных усилий в формате нашего 
Евразийского союза, ШОС и БРИКС 
будет способствовать созданию круп-
нейшей коалиции государств, если мы, 
как в народе говорят, не прошлепаем, 
если мы не проспим.

Необходимо укрепить технологиче-
ский суверенитет ЕАЭС. По словам 
белорусского лидера, промышленная 
кооперация позволит создавать про-

дукцию с максимальной степенью ло-
кализации, а также формировать новые 
импортозамещающие проекты:

– Более четверти ввозимых в союз 
промышленных товаров примерно на 
70 миллиардов долларов в год может 
быть замещено продукцией националь-
ных производителей. Огромный кусок. 
Дай бог освоить.

ТРИ ГОДА ПЫТАЮТСЯ 
«НАКЛОНИТЬ»
Одним из приоритетных производ-

ственных направлений Александр 
 Лукашенко считает реализацию со-
вместных проектов в электронике и 
оптике, технологии создания чипов, 
интегральных схем, беспилотного  
управления, автоматизации и роботи-
зации обрабатывающей промышлен-
ности.

– Вы заметили: третий год, как нас 
пытаются «наклонить», – ничего, прак-
тически все летает, что надо, все взры-
вается и так далее, и тому подобное. 
Значит, мы чего-то можем делать,  
и мы это делаем уже. Поэтому не надо 
умирать, что мы где-то поотстали, – на-
до бежать, надо догонять и надо соз-
давать. Вот мы с Президентом России 
и наметили такой курс.

 ■ Нужны ли цифровой 
рубль и единая валюта?

Эти темы Александр 
 Лукашенко обсудил с при-
ехавшей в Минск главой 
Центробанка России Эль-
вирой Набиуллиной.

Не обошлось и без лири-
ческих ноток. По словам 
гостьи, ее впечатлила при-
рода:

– Мы проехались – потря-
сающе, конечно. Посмотре-
ли на поля – это восторг. 
Очень ухожено все, краси- 
во. Все засеяно, все рабо-
тает. 

– Похоже на вашу Роди-
ну (Набиуллина родом из 

Уфы. – Прим. ред.) Я всег-
да говорю: лечу на самоле-
те, подлетаю к вам – один 
в один. Один в один приро-
да, – улыбнулся Александр 
Лукашенко и перешел к ак-
туальным вопросам:

– Хотел бы кое-чему по-
дучиться, задать ряд во-
просов, которые сегодня 
на устах у многих глав го-
сударств. Вы видите это 
в наших выступлениях. На-
верное, мы многое говорим, 
но, если и понимаем кое-
что (типа резервная валю-
та и так далее), не совсем 
понимаем, когда это будет 
и как это будет развивать-
ся. То, что у нас работает 

Межбанковский валютный 
совет, – тут вопросов нет. 
Я часто привожу ваши, на-
шего председателя цитаты 
на уровне глав государств, 
когда речь идет о создании 
единой валюты и так далее, 
что это непростой процесс. 
И, наверное, не сегодняшне-
го дня, как мы договорились 
с Президентом России.

Также Глава государства 
попросил собеседницу под-
робнее остановиться на 
цифровом рубле:

– Что это такое, как будем 
двигаться в этом направле-
нии. Но самое главное для 
меня – это все-таки резерв-
ная валюта.

 ■ Вопреки усилиям Запада, Россия 
не только устояла, но и развивается.

Успех бизнеса – успехи страны. Об этом 
говорили в Кремле на встрече Владимира 
Путина с предпринимателями из «Деловой 
России». Как бы Запад ни вопил о «разо-
рванной в клочья» российской экономи-
ке, она, напротив, консолидируется. Идет 
в рост. Место сбежавших иностранных 
компаний успешно занимают российские 
фирмы.

– Это тот случай, когда не было бы сча-
стья, да несчастье помогло. Мы же их не 
выгоняли. Они оставляют инфраструктуру, 
стандарты, персонал. Пространство сво-
боды для наших предпринимателей, ко-
нечно, освобождается. Наши предприятия 
окрепли и легко занимают ниши. И такой 
прыти от нас никто не ожидал. Отсюда 
и состояние рынка труда, и рост экономи-
ки. Удивительно даже для меня. Но это –  
результат зрелости предпринимательского 
сообщества, – считает Глава России.

На фразу руководителя «Деловой 
России» Алексея Репика, что у наших 

предпринимателей теперь нет будущего 
на Западе, Владимир Путин ответил:

– Будущее на самом деле есть у всех, 
только оно разное. Уверен, у России буду-
щее хорошее. Мы знаем, чего мы хотим, 
и знаем, какими средствами мы добива-
емся наших целей.

Удивился Владимир Путин и реакции 
Грузии на отмену виз и возобновление 
авиасообщения:

– Это было мое решение и мое пред-
ложение даже. Наш бизнес и граждане 
хотят приехать, соприкоснуться с приро-
дой, культурой, кухней грузинской и так 
далее. Я думал, что все скажут: спасибо, 
хорошо. Нет, там какая-то поднялась со-
вершенно непонятная буча по этому во-
просу. Очень странно и, честно говорю, 
неожиданно. Я, когда смотрю со стороны, 
думаю: совсем спятили? Что там у них про-
исходит, непонятно. Но мы готовы пройти 
свою часть пути: делаем шаги навстречу 
и будем делать дальше, в зависимости 
от того, как на это будут реагировать на-
ши партнеры.

ПОЛИТИЧЕСКАЯ КУХНЯ УЖЕ НЕ СЕКРЕТНО

«ТАКОЙ ПРЫТИ ОТ НАС НИКТО НЕ ОЖИДАЛ»

ПОВЕСТКА ЗАВТРАШНЕГО ДНЯ

В ФОКУСЕ

ФИНАНСЫ
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После церемонии Владимир Путин в неформальной 
обстановке выпил шампанского за награжденных 
Леонида Слуцкого и Олега Новицкого.

ОРДЕНА – ДОСТОЙНЫМ

«НАДАЕМ ПО ШЕЯМ  
И ВЕРНЕМСЯ К МИРНОЙ ЖИЗНИ»



2 июня / 2023 / № 22 5ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИВ ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Валентина  
СТЕПАНОВА

 ■ Госдума готовит но-
вые меры поддержки 
солдат и офицеров.

Вячеслав Володин 
в Брянске встретился с де-
путатами облдумы и гла-
вами муниципалитетов. 
Они обсудили поддержку 
участников СВО и членов 
их семей. 

– Все, кто сегодня риску-
ет своей жизнью, защищая 
нашу страну, должны быть 
уверены, что государство 
позаботится о них и их 
семьях независимо от 
того, солдат это, офицер 
или доброволец, – считает 
спикер Госдумы, Предсе-
датель Парламентского 
Собрания Союза Бела-
руси и России Вячеслав 
Володин.

Депутаты работают над 
законом о льготах для сол-
дат и офицеров при посту-
плении в вузы, а также 
о переводе тех из них, кто 
учится платно, на бюджет. 

– Необходи-
мо создавать ус-
ловия для тех, 
кто отдал долг 
Родине, – у них 
должна быть 
приоритетная 
возможность 
работать и в ор-
ганах власти, 
и в госкорпора-
циях. Независимо от то-
го, в каком регионе живут 
граждане, для них должны 

быть одинаковы 
стандарты здра-
воохранения, об-
разования, дру-
гих сфер жизни. 

Говорили и об 
увековечении 
памяти тех, кто 
отдал жизнь за 
страну, о патри-
отическом вос-

питании молодежи. 
– Надо дорожить нашим 

историческим наследием, 

беречь его. Только страна, 
которая уважает историю 
и помнит своих героев, 
имеет будущее. В Госду-
ме сейчас обсуждают уве-
личение количества ча-
сов на изучение истории 
в школах. Не менее важно 
качество учебников, по ко-
торым учатся ребята.

Другая важная тема – 
жилье детей-сирот. 

– Эта проблема стоит 
остро во многих регионах, 
и уже есть примеры эф-
фективного решения во-
проса. Брянской области 
нужно подготовить свою 
программу. У вас есть для 
этого все возможности.

 ■ Донецку и Луганску предлагают вер-
нуть звание «город-герой».

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии Пар-
ламентского Собрания по международным 
делам, миграционной политике и связям с 
соотечественниками:

– Они каждый день сопротивляются и отста-
ивают свое право на мирную жизнь, культуру и 
возможность говорить на родном языке. За де-
вять с лишним лет погибло больше пяти тысяч 
мирных граждан, среди которых много детей. 
Несмотря на все это, город сражается, живет 
и верит в мирное будущее. Подвиг Донбасса и 
Луганщины заслуживает самого высокого при-
знания! ЛДПР предлагает вернуть почетное зва-
ние «город-герой» и присвоить его Донецку и Лу-
ганску за мужество и героизм жителей. Готовим 
соответствующие поправки в законодательство.

 ■ Раненые бойцы после выздо-
ровления хотят опять встать в 
строй.

Член Комиссии Парламентско-
го Собрания по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками 
Владимир Джабаров вместе с пред-
седателем Заксобрания ЕАО Ро-
маном Бойко навестил раненых 
участников СВО в Биробиджанском 
военном госпитале. Сейчас там вос-
станавливаются несколько человек. 
Гости пообщались с ними, узнали, как 
проходила их служба.

– Как пацанов своих бросить?! Мы 
вернемся обратно, только вот вста-
нем на ноги, – сказали пациенты.

– В этом – все наши солдаты. Рус-
ских победить невозможно, – про-
комментировал Владимир Джабаров.

Визитеры передали ребятам по-
желания от земляков и подарки.

 ■ В России хотят запретить смену пола 
без операции.

– Недопустима нынешняя ситуация, когда 
частные клиники за 30–60 тысяч российских 
рублей выдают справки, позволяющие граж-
данам сменить пол в документах. Утром че-
ловек встает и для себя решает, что он уже 
не мужчина, а женщина, или наоборот. И, 
соответственно, в паспортном столе, в ЗАГСе 
проходит регистрация. Речь не идет даже об 
операции. При этом после того, как Минздрав 
подписал соглашение с ВОЗ, из комиссий по 
смене пола при рассмотрении этих вопросов 
были исключены психологи, – пояснил спикер 
Госдумы.

Инициативу поддержало Министерство юсти-
ции России, а Минздрав пока не определился.

– При рассмотрении законопроекта в пер-
вом чтении мы будем приглашать руковод-
ство министерства для того, чтобы выяснить 
их позицию, почему она неопределенная. И 
почему при подписании соглашения с ВОЗ 
они допустили грубейшую ошибку, которая 
противоречит нашей Конституции и ценностям, 
которые мы должны защищать. Оболванивают 
ребятишек, пытаются их в это втянуть, чтобы 
те пошли на какие-то гормональные терапии, 
на операции. И это процветает сейчас в других 
странах, если говорить о Европе и Соединен-
ных Штатах Америки.

Вячеслав Володин дал поручение оператив-
но доработать законопроект и внести его на 
рассмотрение.

du
m

a.
go

v.
ru

С НАЦИСТАМИ СРАЖАЮТСЯ 
3,7 ТЫСЯЧИ ДНЕЙ

ВЫСОКОЕ ЗВАНИЕ

РЕАКЦИЯ

ОБОЛВАНИВАЮТ ДЕТИШЕК

t.m
e/

se
na

to
rD

zh
ab

ar
ov

«ВЕРНЕМСЯ К ТОВАРИЩАМ» БОЕВОЙ ДУХ

Настроение у ребят позитивное, а хороший уход этому способствует.  
Тяжелых ранений у них, к счастью, нет.

УЧАСТНИКАМ СВО – 
БЕСПЛАТНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

 ■ Американцы привыкли жить не 
по средствам.

– Главная финансовая афера века. 
США на пороге дефолта. Байден, как 
и его предшественники, вынужден вновь 
повышать потолок американского гос-
долга. Со времен Второй мировой вой-
ны такое решение принималось более 
сотни раз. Штаты живут за счет других 
государств. Способность самостоятельно 
обслуживать долги уменьшается. Вдумай-
тесь, в 2023 году сумма процентных пла-
тежей по американскому госдолгу может 
достичь 1,5 триллиона долларов – почти 

треть всех доходов бюджета США! Это 
несет в себе все большие риски, поэтому 
многие государства переходят на рас-
четы в национальных валютах. Доллар 
становится токсичным. Все финансовые 
пирамиды, как показывает история, рано 
или поздно заканчиваются крахом. Но 
здесь ситуация особая. Госдолг США – это 
мировая финансовая пирамида, построен-
ная Вашингтоном для обмана других на-
родов и стран. Правильно государствам, 
зависимым от доллара, уже сегодня ис-
кать альтернативу ему, тем самым сни-
жая риски для своих граждан, – уверен 
Председатель Парламентского Собрания.

ЗЕЛЕНЫЙ ПОБЛЕДНЕЛ У ПРОПАСТИ ВО ЛЖИ

Руфина ЖАЛЯЕВА

 ■ С какими проблемами сталки-
ваются волонтеры, которые помо-
гают сберечь память о солдатах?

ВРЕМЯ ПОМНИТЬ
Молодежная палата при Парламент-

ском Собрании провела онлайн-форум. 
На связи были молодые люди из Пе-
трозаводска, Саранска, Тулы, Рязани, 
Уфы, Бреста и других крупных городов 
России и Беларуси – участники иници-
ативной группы «Время помнить». С 
первых минут встречи было понятно: 
вопросов накопилось достаточно.

Например, чтобы содержать захоро-
нения ветеранов Великой Отечествен-

ной в достойном виде, было бы хоро-
шо создать единую базу с указанием 
имени солдата, номера дивизии, в ко-
торой он служил, и точный адрес его 
погребения. База поможет внедрить 
интерактивную карту.

– Много утраченных захоронений, 
их нужно восстанавливать и вклю-
чать в список. Война не закончена до 
тех пор, пока не похоронен последний 
погибший, поэтому важно приложить 
максимум усилий, – сказал Иван Капи-
тонов, председатель Общественной 
палаты Мордовии.

По программе «Мордовия. Своих не 
бросаем» работают и с участниками 
спецоперации, которые возвращаются 
домой. Для них проводят спортивные 

занятия, встречи с молодежью. При-
влекают и членов их семей. 

НЕ ХВАТАЕТ СРЕДСТВ
Силами волонтеров, добровольцев, 

поисковиков работа постепенно про-
двигается. Общественники стараются 
благоустраивать захоронения, но не 
хватает рук и средств.

На одно захоронение уходит около 
шести тысяч российских рублей, рас-
сказали волонтеры. Деньги идут на кра-
ску для оградок, кисточки, транспорт. 
Очистка, вырубка сорняков стоит по-
рядка семи тысяч, но активисты делают 
это бесплатно.

– У людей глаза горят, они хотят по-
могать, но возникают сложности с мате-

риалами. Эту проблему нужно решать 
вместе, – пояснил Иван Кутищев, член 
экспертного совета при Молодежном 
парламенте Госдумы по науке, об-
разованию и патриотическому вос-
питанию.

Рассказали и о юнармейской акции 
«Верни герою имя». Активисты находят 
неизвестных солдат, ищут информацию 
об их дивизиях и местах захоронения. 
Данные попадают на карту. В нее пред-
лагают включить все регионы России.

– Инициативы, которые прозвуча-
ли на форуме, будем воплощать в 
жизнь,  – рассказал Максим Хари-
тоник, председатель Молодежной 
палаты при Парламентском Собра-
нии. – Систематизируем работу коор-
динационных центров, которые будут 
изучать захоронения.

ГЕРОИ БЕЗ ИМЕН МОЛОДЕЖНАЯ ПАЛАТА
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В центре внимания депутатов – 
воспитание молодежи и защита  
от киберугроз.

ДВИГАЕМСЯ ВПЕРЕД
Дворец Румянцевых-Паскевичей 

в Гомеле за свою историю сменил не-
мало «обличий», побывав в советское 
время даже Домом пионеров. Так уж 
совпало, что на прошедшем тут за-
седании Комиссии Парламентского 
Собрания по безопасности и обороне 
много говорили как раз о воспита-
нии подрастающего поколения. Как 
заявил заместитель председателя 
Комиссии Парламентского Собра-
ния по безо пасности и обороне Ан-
дрей Красов, несмотря на непростую 
обстановку, сложившуюся вокруг на-
ших государств, сотрудничество в 
этой сфере развивается:

– Мы не стоим на месте, двигаемся 
вперед. Более того, реализуем новые 
проекты, уделяя внимание молодежи.

Как подтверждение того, что все 
идет по плану: в августе организуют 
традиционную военно-патриотиче-
скую смену для студентов суворов-
ских военных и кадетских училищ 
Союзного государства. На нее из 
союзного бюджета выделили 36,5 
миллиона российских рублей. Место 
останется прежним – Всероссийский 
детский центр «Орленок» на Черном 
море. Участники смены – 381 ребе-
нок от 11 до 16 лет из Беларуси и 
России.

На этот раз девиз – «Историческая 
память поколений». И это не случай-
но. Ведь в этом году отмечают годов-
щины сразу нескольких важных во-
енных дат: виктории нашего оружия 
в Сталинградской и Курской битвах, 
прорыв блокады Ленинграда и ос-
вобождение Беларуси от немецко-
фашистских захватчиков. Большой 
юбилей и у самих суворовцев – 80 лет 
назад решили создать первые учили-
ща в честь великого русского полко-
водца. Традиционно во время сме-
ны  – тематический День Союзного 
государства, урок мужества «Улицы 
наших героев», фестиваль патриоти-
ческой и военной песни «Нет ничего 
дороже Отчизны».

– Значимость этого мероприятия 
трудно переоценить. С каждым годом 
его рейтинг растет. Я сам в прошлом 
году впервые побывал там. Посмо-
трел, как глаза горят у детишек, кото-
рые там находятся, как они между со-
бой общаются, как у них зарождается 

дружба. Это дорогого стоит, – считает 
председатель Комиссии Парламент-
ского Собрания по безопасности и 
обороне Олег Белоконев.

ОТДЫХ УЧЕБЕ  
НЕ ПОМЕХА
«Суворовскую» смену впервые ор-

ганизовали еще в 2007 году. А в этом 
сентябре «Орленок» впервые примет 

пилотный проект: историко-право-
вую смену «Будущее правопорядка».

Инициаторы мероприятия – МВД 
России и Беларуси. Ее создали спе-
циально для ребят, нуждающихся в 
социальной поддержке. По словам 

Олега Белоконева, в первую очередь 
это дети сотрудников, погибших при 
выполнении служебных обязанно-
стей или ставших инвалидами из-за 
военной травмы, ребята из много-
детных семей.

– Чтобы ни один блатной не про-
скочил! – напутствовал заказчиков 
депутат.

Пока на Черное море приедут сто 
ребят. Поскольку смена запланирова-
на на сентябрь, они будут в «Орленке» 
не только отдыхать, но и учиться, 
чтобы не отстать от школьной про-
граммы. Благо в лагере для этого есть 
все возможности. Парламентарии 
предложили историко-правовую сме-
ну «Будущее правопорядка» сделать 
постоянной.

– Мы видим, как в мире пытают-
ся изменить историческую правду, 
переписать уроки Великой Отече-
ственной войны. А за молодежью 
будущее, поэтому важно, чтобы она 
была патриотичной, тогда память 
о тех поколениях, которые положи-
ли на алтарь Великой Победы свои 
жизни, останется в веках.

 ■ Москва и Минск вынуждены отбивать-
ся от атак в сети.

В Беларуси их всплеск начался в 2020 году, 
в России – в прошлом. И хотя их успешно от-
ражают, иностранные киберпартизаны никак 
не успокоятся.

Сейчас, по словам Олега Белоконева, уже 
не так важно создать группировку войск, вве-
сти ее на территорию другого государства, 
потратить на это большие деньги. Ставка на 
информационное пространство:

– Причем чем паскуднее фейк, тем его луч-
ше воспринимают. А потом, через некоторое 
время, когда мы начинаем оправдываться, 70 
процентов населения не верит.

Недруги взламывают сайты оборонных ве-
домств, предприятий. Для того чтобы защи-
титься от цифровых угроз, в Союзном госу-

дарстве разработали программу «Паритет», 
завершившуюся в прошлом году. На смену 
ей разработали «Приоритет». Рассчитана она 
на четыре года, запуск намечен на 2024-й.  
Проект уже согласовывают в профильных ве-
домствах.

– На какой платформе будет программное 
обеспечение? – поинтересовался Олег Бело-
конев.

– Решаем, какую из отечественных разра-
боток использовать. Естественно, это будет 
новое ПО. Каждый год усиливаем его, – пояс-
нил представитель ФСБ России Александр 
Гутников.

– Я не случайно интересуюсь. А то поста-
вим на западные процессоры, и опять: где 
гарантии безопасности. Нужно свое железо 
 производить, – предложил председатель ко-
миссии Парламентского Собрания.

Андрей КРАСОВ, заместитель  
председателя комиссии Парламент-
ского Собрания:

– Речь идет о совершенствовании системы защиты инфор-
мационных ресурсов Союзного государства в современных 
условиях. Каждая новая программа формируется с учетом 
новых вызовов и реальных угроз: в данном случае в инфор-
мационной сфере.

Мы видим, как изменились интеграционные и миграцион-
ные процессы в России и Беларуси, видим беспрецедентное 
информационное воздействие на наши государства. Это срав-
нимо с объявлением войны. Усилилась разведка иностранных 
государств, в том числе и членов псевдооборонительной ор-
ганизации НАТО.

Цель компьютерных атак на Россию и Беларусь – воздейство-
вать на критические объекты информационной сферы наших 
государств. Используют технологии, чтобы повлиять на суве-
ренитет наших государств, их территориальную целостность,  
экономическую и социальную обстановку внутри наших стран.

Программу «Приоритет» создали для того, чтобы защитить 
наших граждан и государства от этих компьютерных атак.

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
ар

ла
ме

нт
ск

ог
о 

Со
бр

ан
ия

СКАЗАНОПЛАТФОРМА ДЛЯ ЖЕЛЕЗА СЕТЕВЫЕ ВОЙНЫ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 В
Д

Ц
 «

О
рл

ен
ок

»

РАССТАВИЛИ «ПРИОРИТЕТЫ»

Опыт депутатов и знания молодых 
специалистов – залог безопасности 
Союзного государства. 

Традиции нарушать не будут. 
«Суворовская» смена, как и прежде,  
пройдет в «Орленке».
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 ■ В гомельском технопарке собрали лю-
бопытные стартапы.

В советское время гомельский завод «Коралл» 
выпускал кинескопы и резисторы, микросхемы 
для космических кораблей, вовсю трудился и на 
оборонку. Предприятие работает и сейчас, но 
уже не с таким размахом. Пустые корпуса отдали 
под одноименный технопарк, который открылся в 
2021 году. В «Коралле» уже 15 резидентов. А еще 
тут работает единственный в Беларуси детский 
технопарк. Ребята учатся на примере взрослых.

Участникам конференции по комплексной за-
щите информации и членам комиссии Парламент-
ского Собрания показали последние разработки. 
Некоторые стартапы рванули с места в карьер. 
Например, один из резидентов проводит полную 
автоматизацию предприятий под ключ, в том 
числе и на селе. Другие внедряют искусственный 
интеллект в медицину, в частности, для опреде-
ления рака молочной железы. Точность диагноза, 
который дает программа, свыше 85 процентов. 
Третьи «роботизируют» производство колес. Сре-
ди клиентов – БЕЛАЗ, «Гомсельмаш».

Еще одна новинка – универсальный блок пита-
ния. Может зарядить не только телефон, ноутбук, 
но и аккумулятор в машине.

Вовсю трудится и робот-фасовщик, способный 
заменить целую бригаду. Пока ему в тестовом 
режиме доверяют перекладывать печеньки, но 
создатели говорят, что это только начало.

 ■ Отечественные про-
граммы активно приходят 
на смену иностранным.

ЧУЖИЕ ЦЕННОСТИ 
НАМ НЕ НУЖНЫ
Научно-практическая конфе-

ренция «Комплексная защита 
информации» проходит по оче-
реди то в России, то в Белару-
си. На этот раз площадкой для 
встреч и дискуссий профессио-
налов в этой сфере стал Гомель.

Вопросов и проблем за год 
накопилось немало. Как пояс-
нил в своем выступлении Олег 
Белоконев, информационное 
пространство стремительно 
меняется и формирует новые 
угрозы:

– Коллективный Запад раз-
вернул войну во всех сферах, 
в том числе в экономической, 
политической и информаци-
онной. Он ведет кампанию по 
навязыванию России и ее со-
юзникам чуждых ценностей, 

морали и поведенческих уста-
новок. В то же время в их ин-
формационном пространстве 
блокируют любые попытки 
продвижения идей и ценностей 
русского мира. Дошло до того, 
что некоторые западные по-
литики публично призывают 
к уничтожению всей русской 
цивилизации и русской нации, 
чего себе не позволяли даже 
немецкие захватчики в годы 
Великой Отечественной вой-
ны. Не менее мощное воздей-
ствие оказывают на союзные 
отношения Беларуси и России 
как братских народов с едины-
ми целями, взглядами и пони-
манием справедливости.

ПО БОЛЬШОМУ 
СЧЕТУ
Важная проблема, которую 

подняли участники конферен-
ции, – импортозамещение в сфе-

ре IT. Раньше, по словам Олега 
Белоконева, большие деньги 
выкладывали за иностранное 
программное обеспечение.  
А сейчас, когда наши страны по-
пали под санкции, мы столкну-
лись с серьезными проблемами.

После того как в прошлом го-
ду западные компании дружно 
сбежали с нашего рынка, пре-
кратив обслуживание и техпод-
держку, вырос спрос на отече-
ственное ПО и софт.

Тем более, по словам экспер-
тов, угрозы кибербезопасности 
для Союзного государства воз-
никают постоянно – и их десят-
ки тысяч. Как рассказал дирек-
тор «СБК групп ИТ» Сергей 
Сирисько, чтобы бороться с ни-
ми, нужны и кадры, и собствен-
ный программный продукт, 
который был бы совместим с 
российскими процессорами 
«Эльбрус». Только это защи-

тит наши страны от несанкци-
онированной утечки данных.

Заместитель директора Де-
партамента информационной 
безопасности Банка России 
Юрий Лысенко рассказал об 
активизации интернет-мошен-
ников, которые в прошлом году 
украли у банковских клиентов 
14,1 миллиарда российских ру-
блей. Это рекордно высокий 
показатель с 2019-го. При этом 
число мошеннических перево-
дов по сравнению с предыду-
щим годом снизилось на 15 
процентов. А средний чек «ин-
тернет-кражи» составил 16,1 
тысячи российских рублей. 
Портрет жертвы: работающий 
мужчина со средним уровнем 
дохода и средним же образо-
ванием. Возраст – от 25 до 44 
лет. Живет в городе и актив-
но пользуется банковскими 
онлайн-сервисами. Шестьде-

сят процентов мошенничеств 
происходит чаще всего через 
телефонные звонки и СМС. На 
втором месте – кражи с помо-
щью мессенджеров – двенад-
цать процентов, на третьем – 
мобильные приложения (десять 
процентов).

 ■ Александр Карелин посо-
ветовал белорусским ребятам 
больше читать и уважать своих 
родителей.

Для посещения Белорусского го-
сударственного университета транс-
порта у члена комиссии Парла-
ментского Собрания Александра 
Карелина было как минимум две 
причины. Во-первых, в Новосибир-
ске, а именно этот регион трехкрат-
ный олимпийский чемпион по гре-
ко-римской борьбе представляет в 
Совете Федерации, тоже есть Уни-
верситет путей сообщения. О чем он 
и напомнил ректору белорусского 
вуза. Но главное, в гомельском ву-
зе неплохая кафедра физической 
культуры, где готовят в том числе и 
борцов. Некоторым из них крупно по-
везло: в этот день они получили «ко-
рочки» кандидатов в мастера спорта 
из рук величайшего борца. Видели 
бы вы, как горели у них глаза!

Он начал встречу с реверанса в 
адрес великого белорусского бор-
ца-вольника Александра Медведя. 
Вспомнил, как их награждали за вы-
дающийся вклад в развитие спор-
тивной борьбы:

– Стоял с ним рядом и не пони-
мал, что для меня важнее: награ-
да или то, что нахожусь рядом с 
первым трехкратным олимпийским 
чемпионом по борьбе. Бок о бок, и 
у нас еще награды одинаковые – 
«Золотая ветвь».

Рассказал Александр Карелин 
ребятам и о работе депутата:

– Когда мне после перехода в Со-
вет Федерации предложили стать 
членом Парламентского Собрания, 
я согласился и горжусь этим. При-
нимаем общие правила, признаем 
неизменность братских отношений. 
Для меня важен лозунг «Объединя-
ясь – побеждаем!».

Будущих чемпионов волновало 
все: как он попал в борьбу, какие 
схватки ему запомнились, как луч-
ше тренироваться.

– Боритесь так, чтобы конкурен-
ция не сломала ваших человече-
ских отношений. Уважительно от-
носитесь к сопернику.

Рассказал и о тренере Викторе 
Кузнецове:

– Не верю в эти хлесткие эпите-
ты – «второй отец», «брат», еще 
что-то. История наших отношений 
с 1981 года складывается по прин-
ципу: он – тренер, я – ученик. Есть 
уважение и доверие. Это очень 
помогает и отрезвляет. Он и сей-
час не ругает меня за опоздание 
на тренировку и дает возможность 
побороться.

Чувствовалось, что он сам го-
тов скинуть костюм и дать мастер-
класс.

– Вы  – яркие, замечательные, 
пользуйтесь этой возможностью. 
Зрелым, лысым, умеющим носить 
галстук станете со временем. Жи-
вите сейчас и сегодня и помните, что 
теперь у вас самое красивое время. 
Становитесь сильнее. Обязательно 
читайте книги, причем в бумажном 
исполнении. Уважайте своих роди-
телей, иначе вы не поймете историю 
своей семьи. Если не поймете ее – 
не поймете историю своего Отече-
ства. И тогда вы никогда не сможете 
быть правильным гражданином.

Указав на тату одного из ребят, 
он вспомнил слова отца, который 
сказал ему: «Покрывай себя сла-
вой, а не татуировками». 

– Греко-римская борьба дала мне 
такую возможность. Слава и репу-
тация останется с вами, а все, что 
нарисовано, плохо стирается.

Уже после окончания встречи 
признался, что его в таких меро-
приятиях всегда пугает перспектива 
записных вопросов:

– Здесь они были живые и от-
крытые. У университета – хорошие 
спортивные традиции.

Говоря о давлении Запада на рос-
сийских и белорусских спортсменов 
и о шансах на их возвращение на 
мировую арену, парламентарий за-
явил, что перспективы есть:

– Мы вернемся. Нужно занимать-
ся, готовиться. Чтобы, когда ограни-
чения снимут, белорусы и россияне 
оказались полноценными участника-
ми соревнований. Но для этого надо 
сейчас не расслабляться, не искать 
причин снизить напряженность тре-
нировок и нагрузок, а готовиться.

Прославленный борец напом-
нил, что впервые сборная СССР 
выступала на Олимпиаде 1952 года 
в Хельсинки. Заняла второе место 
в общем зачете.

– А теперь представьте, кто вы-
ступал на этих играх: воины Ве-
ликой Отечественной, труженики 
тыла, узники концлагерей. Борцы 
классического стиля завоевали че-
тыре золотые медали. Один из них 
в весе до 62 килограммов – Яков 
Пункин. Когда в финале его руку 
подняли в знак победы, то и он, 
и судья заплакали. Потому что у 
обоих были татуировки с номерами 
узников концлагеря.

ЦЕННЫЙ «КОРАЛЛ»«ОБЪЕДИНЯЯСЬ – ПОБЕЖДАЕМ!» УРОКИ МАСТЕРСТВА

ЛИФТЫ ДЛЯ СОФТА ЗАЩИТА ИНФОРМАЦИИ
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КАК ЧАСТО ГРАЖДАНЕ СТАНОВЯТСЯ 
ЖЕРТВАМИ ТЕЛЕФОННЫХ  

И ИНТЕРНЕТ-МОШЕННИКОВ?

Не сталкивались 
с ними 58,2 %

Столкнулись,  
но хищения уда-
лось избежать

31,8 %

Затруднились 
ответить 6,5 %

Стали жертвами 
хищения 3,5 %

Белорусские инженеры заставляют 
современные технологии служить людям.

К трехкратному олимпийскому 
чемпиону выстроилась очередь 
из желающих взять автограф.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В союзном АПК импор-
тозамещение коснется всех 
сфер – от техники и техно-
логий до селекции и кадров.

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ 
ФЕРМА
Беларусь – край не только 

голубых озер, но и молочных 
рек. Входит в мировой топ 
стран – экспортеров сыров, 
творога и сливочного масла. 
Средние надои молока от од-
ной буренки в Беларуси со-
ставляют около 6,3 тысячи 
килограммов в год.

Есть в республике сель-
хозпредприятия, на чьи ре-
зультаты стоит равняться 
всем остальным. Например, 
«Агрокомбинат Снов», где 
рогатые красавицы без на-
пряга выдают по 11 тысяч 
кило вкуснейшего молока. 
В чем секрет? У каждой ко-
ровы на ногах электронные 
датчики. Они определяют со-
стояние здоровья животного 
и даже готовность к осемене-
нию. Или «Гастелловское» – 
рацион для каждой группы 
коров здесь каждый день 
составляют в специальной 
компьютерной программе. 
Указывают не только какие 
ингредиенты и в каком ко-
личестве загружать в кор-
мораздатчик, но и в какой 
последовательности. В «Озе-
рицком-Агро» люди вообще 
не прикасаются к животным 
во время дойки: пока коровы 
крутятся на автоматизиро-
ванной карусели, молоко из 
вымени поступает в охлади-
тельную установку, а отту-
да – на переработку. 

– И таких примеров долж-
но быть больше! – считает 
председатель Комиссии 
Парламентского Собра-
ния по аграрным вопросам 
Николай Шевчук. – Опыт 
лучших должны перенимать 
все сельхозпредприятия Со-
юзного государства. Отече-
ственная техника для до-
ения, кормления, ухода за 
животными шагнула далеко 
вперед. Импортные образцы 
дорогие в обслуживании. А у 
нас есть и технологии, и же-
лание их развивать. К тому 
же свое оборудование позво-

лит удешевить продукцию 
без потери качества  – это 
важно для конкурентоспо-
собности на рынках третьих 
стран.

На очередном заседании 
комиссии особое внимание 
уделили союзной программе 
по разработке интеллектуаль-
ной фермы.

– Это проект по созданию 
машин, технологий, обору-
дования на основе передовых 
цифровых разработок для со-
временного животноводства. 
Ожидаемый эффект – увели-
чение срока лактации коров 
до пяти-шести лет и удои 
больше девяти тысяч литров 
в год. Реально? Да, но нужно 
поднапрячься.

Понятие «доярка» посте-
пенно уходит с наших ферм. 
На смену человеку приходят 
роботы. Но бояться этого не 
нужно. Из-за оптимизации ре-
жимов доения буренки мень-
ше болеют маститом. Кроме 
того, это позволяет исклю-
чить антибиотики.

– Цифровизация животно-
водства повысит рентабель-
ность производства молока 
и снизит затраты не меньше 
чем на 25 процентов, – по-
яснил генеральный дирек-
тор НПЦ НАН Беларуси по 
механизации сельского хо-
зяйства Дмитрий Комлач.

Сейчас все необходимые 
документы для старта «Ин-
теллектуальной фермы-СГ» 
направлены на рассмотрение 
в Постоянный Комитет Союз-
ного государства.

С ПОЛЯ –  
В АУДИТОРИЮ
Важнейший вопрос для 

АПК – кадры на местах. Про-
блема даже не в оттоке людей 
в города, а в том, что совре-
менные аграрии должны быть 
универсальными специали-
стами. Поэтому еще одну со-
юзную программу посвятят 
созданию единой инноваци-
онной образовательно-науч-
ной платформе.

– Человек должен без отрыва 
от работы иметь доступ к но-
вым знаниям, обмениваться 
опытом, учиться у лучших. Не-
обходима качественная пере-
подготовка кадров, – уверен 
Николай Шевчук.

Разрабатывали проект Бе-
лорусский государственный 
аграрно-технический универ-
ситет и Российская академия 
кадрового обеспечения АПК. 
На него нужно около 150 мил-
лионов российских рублей. 
Половину направят на об-
новление 40 процентов – на 
обучение и стажировки, еще 
10 – на научно-методическое 
обеспечение.

– Сегодня дополнительное 
профессиональное образо-
вание для аграриев крити-
чески необходимо. Оно даст 
возможность подготовить 
в короткие сроки высококва-

лифицированных специали-
стов, способных работать на 
импортозамещение во время 
санкций, – рассказал первый 
проректор БГАТУ Алексей 
Миранович.

Что конкретно будем де-
лать? Создадим центр раз-
вития дополнительного 
профессионального образо-
вания, закупим оборудова-
ние для двух новых лабора-
торий. В планах и создание 
 многофункциональных ауди-
торий, обновление учебных 
классов.

– Разработаем около 20 со-
вместных образовательных 
программ, на основе которых 
белорусская сторона органи-
зует курсы по повышению 
квалификации для 245 чело-
век и стажировку 40 человек 
для руководителей и специ-
алистов органов управления 
АПК, сельхозорганизаций, 
преподавателей,  работников 
учебных заведений.

 ■ Уже на подходе единая аграрная 
политика Союзного государства.

Из 18 пунктов союзной программы 
по ее созданию 11 уже выполнили, над 
остальными кипит работа.

В первом квартале товарооборот 
наших стран увеличился на 25 процен-
тов. Белорусские предприятия поста-
вили продукцию в 71 регион России, 
на 1,4 миллиарда российских рублей. 
Чтобы сохранить положительную ди-

намику и раскрыть весь потенциал 
взаимной торговли, нужно в срок за-
вершить создание единой аграрной 
политики. Как она продвигается, рас-
сказала замминистра сельского хо-
зяйства и продовольствия Беларуси 
Алла Ломакина:

– Уже приняли меморандум о реали-
зации единых направлений и приори-
тетов научно-технического развития 

сельского хозяйства Союзного государ-
ства, также разработали инструкцию 
о прогнозных балансах спроса и пред-
ложения и утвердили порядок обмена 
информацией о производителях плодо-
овощной продукции в Беларуси и Рос-
сии. Есть порядок взаимодействия при 
введении и отмене временных огра-
ничений по поставкам растительной 
и животноводческой продукции.

В Беларуси появилась концепция 
проекта закона «Об аквакультуре», 
она сейчас на рассмотрении в Мини-
стерстве юстиции.

– Что касается изменений в действую-
щую законодательную базу по безопас-
ности генно-инженерной деятельности, 
здесь пока к общему видению не приш-
ли. Белорусско-российские эксперты 
продолжают вместе работать над ней.

Владимир КАШИН, замести-
тель председателя Комиссии 
Парламентского Собрания по аграрным вопросам:

– Работаем над гармонизацией евразий-
ского законодательства, чтобы восстано-
вить, по большому счету, государственный 
контроль в ветеринарии, племенном живот-
новодстве, растениеводстве, агрохимика-
тах. Нужно еще активнее вместе работать 
в этих сферах. Но важно, чтобы программы 
и законопроекты продолжили на практике. 
Разработать – хорошо, внедрить повсемест-
но – еще лучше.

По отдельности мы с вызовами не справимся. Очень хорошо, 
что российская программа комплексного развития сельских 
территорий готова воплотить накопленный опыт белорусских 
агрогородков.

ЗАКОНЫ ТРЕБУЮТ ГАРМОНИИ ОБЩИМИ УСИЛИЯМИ
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РОБОТОВ ЗАГОНЯТ 
В СТОЙЛО

Работа в сфере АПК 
станет престижнее.

Встречи буренок с людьми 
станут реже – на смену им придут 
высокотехнологичные помощники.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ,  
Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Кажется, россияне наконец до-
ждались часа икс. Давно обещан-
ный, ставший уже в прямом смысле 
легендарным «контрнаступ» ВСУ 
состоялся. И бесславно завершился.

И случилось это в лучших традици-
ях японских самураев, коих только 
что посетил горе-президент Украи-
ны, – символическим харакири.

О том, что главным направлением 
украинского контрнаступления мо-
жет быть не Запорожье и не Херсон, а 
Белгород, говорили давно. В частно-
сти, об этом предупреждал бывший 
офицер разведки корпуса морской 
пехоты США, бывший ведущий ана-
литик сил быстрого развертывания 
морской пехоты и инспектор ООН по 
вооружениям в Ираке Скотт Риттер. 
Буквально месяц назад он предпола-
гал, что ВСУ, скорее всего, не будут 
ломать зубы о бетонную стену трой-
ной эшелонированной российской 
обороны, а попытаются прорваться 
на территорию России на сравни-
тельно слабом белгородском участке 
и – хоть на сутки, хоть на полсуток, 
хоть на час – занять часть Белгород-
ской области.

– Если Украина одним мощным уда-
ром займет часть российской терри-
тории, США добьются прекращения 
огня, усадят стороны за переговоры 
и постараются обменять эти занятые 
территории на территории, получен-
ные Россией в ходе СВО.

И Украина подтвердила прогноз 
морпеха. Только в своем варианте.

Тоже в японских традициях, как в 
песне поется: «В эту ночь решили са-
мураи перейти границу у реки». Так и 
тут, в ночь на 22 мая, а точнее в 6 часов 
утра, украинские военные перешли 
российско-украинскую границу у ре-
ки Ворсклы.

Впрочем, вторжение получилось 
каким-то жиденьким. Сколько там тан-
ков передали Украине? Двести? Так вот, 
на территорию Белгородской области 

въехали два танка, бронетранспортер 
и девять бронемашин. Причем танки 
постреляли и быстро уехали обратно. 
И правильно – машина дорогая, это не 
солдат, его беречь надо.

По украинской версии, в Белгород-
скую область вошли боевики Рус-
ского добровольческого корпуса и 
Легиона «Свобода России» (террори-
стические организации, запрещен-
ные в России). Первый сформирован 
из русских ультраправых национа-
листов, воюющих на стороне Укра-

ины еще с 2014 года. Второй якобы 
состоит из русских перебежчиков 
и военнопленных, согласившихся 
сражаться за Украину. 

Про легион известно только, что 
возглавляет его сбежавший в 2014 
году в США бывший депутат Госдумы 
Илья Пономарев. Уехал он не из-за 
политики, как сам утверждает, а от 
уголовного преследования за растра-
ту средств фонда «Сколково». Так что 
есть подозрение, что существует и во-
юет легион лишь на бумаге.

Советник главы офиса президента 
Украины Михаил Подоляк, коммен-
тируя начало вторжения, заявил, что 
украинские власти не имеют к нему от-
ношения, а на территорию России заш-
ли россияне с целью «создания полосы 
безопасности для защиты гражданских 
украинцев». Иначе говоря, если бы ди-
версантам удалось закрепиться хоть на 
несколько суток, это была бы «перемо-
га» доблестных ВСУ. А если нет, так это 
«русня сама с собой воюет».

Так или иначе, но до Белгорода ди-
версанты недотянули. Ограничились 
приграничным городом Грайворо-
ном. Точнее, даже не им, а селами Ко-
зинка и Глотово, которые доблестные 
вояки заняли под девизом «Это вам 
за Бахмут». Где их спустя несколько 
часов блокировала и ликвидирова-
ла армия России. 70 человек, рота 
смертников.

Вот вам и операция. А что хотите? 
Какая страна – такой и «контрнаступ».

 ■ На территорию России 
влезли настоящие от бросы.

Среди вторгшихся в Белго-
родскую область есть настолько 
одиозные персонажи, что у тер-
рористов появилось меткое про-
звище «Девятая рвота». Эдакий 
омерзительный антипод леген-
дарной 9-й роты  345-го гвардей-
ского парашютно-десантного 
полка в Афганистане, про кото-
рую сняли известный фильм. Ну 
просто упырь на упыре!

Большинство – этнические 
украинцы, когда-то жившие 
в России. Сбежали вовсе не 
по идейным соображениям, 
а опасаясь уголовного пресле-
дования: футбольные фанаты- 
уголовники, нацики-отморозки 
и тому подобное.

Например, Александр Сач-
ков, именующий себя Алексан-
дром Новоградовым. С 2014 
года сражается против ДНР. 

Восхищается Брентоном Тар-
рантом, который в 2019 году 
убил свыше 50 мусульман в 
Новой Зеландии. Не выдер-
жала даже СБУ, арестовав 
дегенерата за призыв к рас-
правам на расовой почве. Но 
потом выпустила – в борьбе 
с «русским мордором» каждый 
ствол ценен.

Еще один «герой» – уроженец 
Твери националист Алексей 

Левкин. Участвовал в погромах 
еврейских и мусульманских 
кладбищ, за что головореза 
отправили на принудительное 
лечение. Его банда замешана 
в четырех убийствах. Сбежал в 
Украину, где вступил в «Азов». 
Он с соратниками буквально 
молится на Гитлера.

В такой «приятной» ком-
па– нии органично себя 
чувствует бывший актер 
Кирилл Канахин. Главная 
роль у него всего одна  – в 

проходном фильме 1990-х  
«Никто не знает про секс». 

Потеряв востребованность в 
нулевых, он, как говорят в на-
роде, поехал крышей. Этот на-
лет – уже второй на его счету 
после Брянщины: его опознала 
мать по фотографии.

– Чтобы он воевал против 
своего народа? Я просто в 
это не верю. Бандит, что ли, 
он какой-то, – сетовала она.

Увы, белгородская авантюра 
не оставила сомнениям места.

ЧУЖАЯ РОТА АВАНТЮРА
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Разбитая техника 
украинских террористов.

 ■ Киевский террористический 
режим направил дроны со взрыв-
чаткой на Москву и Подмосковье.

ОБОШЛОСЬ БЕЗ ЖЕРТВ
Ранним утром 30 мая несколько до-

мов в Москве атаковали беспилотники.
– На часах было 4:16, – рассказал 

житель 24-этажного дома на улице Ат-
ласова. – Взрыв был очень сильный. Мы 
выбежали на улицу, соседи предположи-
ли, что это газ. Но потом поняли: теракт.

Территорию вокруг тут же оцепили, 
каждый найденный обломок дрона про-
нумеровали, рядом поставили охрану.

Два других беспилотника врезались в 
высотные дома на Ленинском проспекте 
и Профсоюзной. Никто не пострадал, 
людей оперативно эвакуировали.

За медпомощью обратились два 
человека, госпитализация никому не 
потребовалась. Мэр Москвы Сергей 
Собянин попросил жителей сохранять 
спокойствие.

– Сегодня рано утром в результате 
атаки БПЛА в нескольких зданиях про-
изошли незначительные повреждения, – 

сообщил градоначальник. – Все экс-
тренные службы города находятся на 
местах происшествий. Они выясняют об-
стоятельства случившегося. На данный 
момент никто серьезно не пострадал. 
Прошу вас доверять только официаль-
ным источникам и не распространять 
непроверенную информацию.

По данным Минобороны, всего на Мо-
скву было направлено восемь беспи-
лотников – остальные пять уничтожила 
система ПВО.

КЛИЧКО ХОЧЕТ КРОВИ
Подверглось нападению и Подмоско-

вье.
Губернатор Московской области Ан-

дрей Воробьев сообщил, что звуки взры-
вов, которые слышат жители региона, – 
это работа ПВО.

– Все службы действуют максимально 
эффективно, – заверил он.

Очевидно, что укрорежиму понадо-
билось срочно показать хоть какой-то 
успех на фоне системного уничтожения 
украинских ПВО и инфраструктуры в 
Киеве и других украинских регионах. 

Накануне мэр Киева Кличко публично 
возмущался и требовал от Залужного, 
чтобы тот нанес удар по Москве: мол, 
почему «Россия может полтора года 
кошмарить Киев», а они не отвечают. 

Только вот есть разница: российские 
ВКС бьют по военным целям. И если 
страдают гражданские объекты, то лишь 
из-за косорукой работы их ПВО. А укра-
инские нацисты бьют по всему, до че-
го могут дотянуться. Легче всего – до 
мирных людей.

Параллельно ВСУ варварски обстре-
ливали Белгородскую область: Ше-
бекино, Муром, Новая Тавол-
жанка оказались под ударом. 
В Графовке погиб мужчина, 
который во дворе занимался 
домашним хозяйством. 

Как заявил губернатор 
Белгородской области, 
единственный способ 
прекратить эти преступле-
ния – присоединить Харьков 
к Белгородской области. На-
цисты ответят за свои престу-
пления.

МОСКВА ПОД УДАРОМ ВОЗДУШНАЯ ТРЕВОГА
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КАКАЯ СТРАНА – ТАКОЙ И «КОНТРНАСТУП»?

Обломки беспилотника у дома 
на Ленинском проспекте.

Этот дрон 
заметили  

над 
Рублевкой.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Минск возведет новый порто-
вый терминал в Мурманске.

Шустрый катер рассекает прохлад-
ные волны Кольского залива, впереди – 
бескрайние просторы Баренцева моря.

– Места отличные! Столица Аркти-
ки нам подходит – территория 
развития, есть инвестици-
онные льготы. Можно на-
чинать строительство, – 
вынес вердикт после 
прогулки Премьер-
министр Беларуси 
Роман Головченко. 

Премьер-министр 
считает: будущее – за 
Северным морским путем.

– Здесь совокупность уни-
кальных факторов – незамерза-
ющий Кольский залив и выходы в два 
океана. Все, кто тут работает и будет 
работать, лишены рисков, потенциально 
имеющихся сейчас в акватории Бал-
тийского моря с точки зрения свободы 
движения судов, – поделился Роман 

Головченко. – За три месяца этого года 
мы перевезли через мурманские порты 
грузов в три раза больше, чем за весь 
прошлый. Свой терминал необходим.

Глава области Андрей Чибис обра-
тил внимание, что не только логистика 

объединяет город со столицей 
Беларуси:

– Наши предприятия 
аквакультуры почти все 
корма получают от бе-
лорусских партнеров. 
Карьерную технику из 
Беларуси активно ис-

пользуют у нас. Растет 
и потребительский рынок: 

рыбы, товаров народного 
потребления, продуктов.

Что объединяет Беларусь и Ка-
релию? Бескрайние леса! А еще со-
вместное предприятие «Амкодор-Оне-
го», которое производит машины для 
сельского и лесного хозяйства. Сейчас 
на заводе внедряют новые, собствен-
ные образцы манипуляторов, харве-

стерных головок, тандемных и ведущих 
мостов, гидравлических аппаратов и 
электронных систем управления.

– Сосредоточены на поставках ле-
созаготовительной техники. Белорус-
ские предприятия создают теплицы для 
лесных культур. Однако масштабы за-
интересованности гораздо выше, есть 
много неосвоенных ниш, – рассказал 
Премьер-министр Беларуси. – В ян-
варе – марте 2023 года наша страна 
приобрела здесь изделий медицинско-
го назначения почти на два миллиона 
долларов. Или другой пример: именно 
тут создавали пожарные роботы для 
оснащения станции БелАЭС.

Во время правительственного визи-
та в Петрозаводск Роман Головченко 
настолько впечатлился результатами 
здешних рыбхозяйств, что даже при-
думал неологизм:

– Если южные регионы – это житница, 
то Карелия – это «рыбница» России.

– Хорошее слово! Надо его вводить 
в использование, – поддержал глава 

Карелии Артур Парфенчиков. – Мы 
действительно выращиваем около 
70 процентов всей российской фо-
рели.

 ■ В филиале Арктического университета в Апатитах откры-
ли аудиторию БЕЛАЗа.

Передовое оборудование, программное обеспечение, VR-технологии 
и наглядные материалы обошлись в пять миллионов российских ру-
блей. Генеральный директор БЕЛАЗа Сергей Никифорович уверен, 
что инвестиции окупятся:

– Интеграция завода и учебного потенциала филиала МАГУ позволит 
горной отрасли пополниться новым поколением высокопрофессио-
нальных специалистов. Они здесь нужны. Нашу технику активно ис-
пользуют в Мурманской области: одних только БЕЛАЗов, в том числе 
особо большой грузоподъемности, около трехсот. Они хорошо себя за-
рекомендовали на Ковдорском ГОКе, «Апатите», Оленегорском ГОКе.

Не меньший потенциал у работы с предпринимателями из Карелии. 
На выставке камне обработки белорусские самосвалы раскупали как 
горячие пирожки.

– В этом году 17 самосвалов поставят в регион. Но спрос ведь еще 
больше, – заметил Роман Головченко. – Важно не просто его удов-
летворить, а занять ниши после ухода западных производителей.

ВИРТУАЛЬНЫЙ КАРЬЕР ОБРАЗОВАНИЕ
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Около 100 миллио-
нов долларов – на такую 

сумму подписали контрак-
ты во время визита прави-
тельственной делегации 

Беларуси в Карелию 
и Мурманск.

ПОЙДЕМ МОРСКИМ ПУТЕМ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Волга поможет расширить экспорт.

«Больше товаров хороших и разных» – 
этот лозунг времен дефицита обрел новое 
звучание из-за санкций. Беларусь может и 
хочет увеличивать поставки своему глав-
ному союзнику.

– Потенциал наращивания экспортных по-
ставок в Россию огромен, – заявил первый 
заместитель Премьер-министра Белару-
си Николай Снопков. – Сегодня больше 
половины экспорта в Россию поставляется 
всего в пять ее регионов.

По словам Николая Снопкова, больше 
всего Беларусь отгружает своей продукции 
в Москву и Московскую область, а также 

в Смоленскую область, Санкт-Петербург, 
Татарстан, Брянскую и Кемеровскую области. 
Если сюда добавить еще Тюменскую, Ниже-
городскую, Оренбургскую, Брянскую, Калуж-
скую области, Башкортостан и Пермский 
край, то на эти 14 регионов, вместе взятых, 
приходится 72 процента потока товаров из 
Беларуси. А ведь всего регионов в России 85!

Поэтому сейчас разрабатывают новые 
маршруты торговых путей, по которым Бе-
ларусь сможет торговать не только с Рос-
сией, но и с другими государствами.

– Беларусь сможет перевозить свои то-
вары по внутренним рекам России для экс-
порта, – пояснил заместитель Предсе-
дателя Правительства России Алексей 
Оверчук. – Белорусские грузы будут ис-
пользовать Волгу для того, чтобы выходить 
в страны «глобального юга».

ВЫБИРАЙ: БРЯНСК  
ИЛИ ПЕРМСКИЙ КРАЙ

РЕГИОНЫ

И РЕЧНЫМ ТОЖЕ

Владислав СЫЧЕВИЧ,   
Татьяна БОРИСОВА

 ■ До конца этого года под-
готовят стратегию создания 
единого научно-технологи-
ческого пространства Союз-
ного государства.

Как рассказал на за-
седании президиумов 
академий наук Бела-
руси и России Госсе-
кретарь Союзного 
государства Дми-
трий Мезенцев, Кур-
чатовский институт 
предложил ученым 
из Беларуси исполь-
зовать возможности реакто-
ра ПИК в Гатчине.

– Объединение усилий по-
способствует эффективной 
разработке и реализации на 
практике импортозамещаю-
щих экономических проек-
тов в Союзном государстве. 
Последние два года видим 
интенсификацию взаимо-
действия в сфере науки. До 
конца года поручено завер-
шить работу над стратеги-
ей формирования единого 
научно-технологического 

пространства. Это фунда-
мент для нашей конкурен-
тоспособности, технологи-
ческого суверенитета, новых 
программ подготовки специ-

алистов. Благодаря 
стратегии появится 
возможность эко-
номнее расходовать 
средства, посколь-
ку финансирование 
совместных науч-
ных исследований и 
программ не будут 
дробить.

О том, что уже сделано, рас-
сказал председатель прези-
диума НАН Владимир Гуса-
ков:

– Выполнили больше 50 на-
учных программ Союзного 
государства, Академия наук 
Беларуси участвовала в 30. 
Во многом благодаря именно 
союзным программам созда-
ли белорусскую космическую 
систему, работает белорус-
ский суперкомпьютер. Ак-
тивно развивается атомная 
энергетика, многое сделано 

в  области материаловеде-
ния, для машиностроения 
и приборостроения. Микро-
электроника, сельское хозяй-
ство, фармация – всем этим 
направлениям уделяют вни-
мание.

Владимир Гусаков расска-
зал, что подготовлены про-
екты программы сотрудниче-
ства между академиями наук 
двух стран на 2023–2024 годы 
и плана фундаментальных ис-
следований:

– Цель этой программы – 
создание заделов на дли-
тельную перспективу. Мы 
должны стремиться, чтобы 
каждый год был отмечен 
яркими и знаковыми раз-
работками, приносящими 
пользу не только науке, но 
прежде всего экономике. Не-
обходимы проекты будуще-
го, демонстрирующие про-
дуктивность кооперации. 
Нам надо создавать новый 
спутник и даже группиров-
ку спутников. Будем догова-
риваться по программному 

обеспечению для развития 
промышленности. Также на 
повестке программы по ми-
кроэлектронике, геномным, 
природоподобным техноло-
гиям.

– У Беларуси и России есть 
большой потенциал сотруд-
ничества в научной сфере. 
Для нашего взаимодействия 
мы должны максимально ис-
пользовать наш научный по-
тенциал. Сегодня мы живем 
в условиях революционных 
изменений во многих обла-
стях науки. Сейчас мы про-
гнозируем бум в области 
нейронных сетей. Они вхо-
дят во все сферы жизнеде-
ятельности. Академия наук 
аккумулирует практически 
все направления науки, тех-
ники, и сейчас очень важно 
развивать междисципли-
нарное взаимодействие, – 
поделился своим видением 
взаимодействия с Беларусью 
президент Российской ака-
демии наук Геннадий Крас-
ников.

Особое внимание на мин-
ской встрече было уделено 
деятельности РАН и НАН Бе-
ларуси по сохранению исто-
рической памяти о Победе 
советского народа в Вели-
кой Отечественной войне. 
Владимир Гусаков заявил о 
«совместных действиях по 
предотвращению фальси-
фикации истории Великой 
Отечественной войны. Будем 
вырабатывать нашу общую 
позицию. Наметим целый ряд 
мероприятий по этой тема-
тике (конференций, круглых 
столов), будем готовить из-
дания, проводить совместные 
исследования, поскольку это 
общая трагедия».

А Дмитрий Мезенцев на-
помнил, что новую книгу из 
серии «Библиотека Союзно-
го государства» представят в 
июне в Брестской крепости. 
Она будет посвящена геноци-
ду во время Великой Отече-
ственной войны 1941–1945 
годов.

По итогам заседания акаде-
микам и членам-корреспон-
дентам Национальной акаде-
мии наук вручены дипломы 
иностранного члена РАН.
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Роман Головченко ознакомился 
с возможными площадками 
для строительства порта в Мурманске.

КРЕПКИЙ ФУНДАМЕНТ НАУКА
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ 36 часов российские спа-
сатели в непогоду искали 
белорусских туристов в го-
рах.

ТЕПЕРЬ ОДНОЙ 
ВЕРЕВКОЙ 
СВЯЗАНЫ
Эльбрус – седьмое чудо Рос-

сии, самая высокая вершина 
Европы. Покорить пик высо-
той 5642 метра со всех кон-
цов мира приезжают тысячи 
альпинистов – опытных и не 
очень. 14 мая на гору двинули 
шесть белорусов – как раз из 
тех, что «не очень». Познако-
мились на сайте для попут-
чиков. У старшего группы 
было нескольких успешных 
восхождений, остальные  – 
новички.

При этом не стали моро-
читься поиском проводника, 
покупкой страховок и даже 
не стали регистрировать свой 
маршрут в МЧС. Планирова-
ли приключение – приятное 
и не слишком опасное. Вот 
только выбрали для это-
го сложнейший западный 
склон, где нет площадок для 
лагеря и редко встретишь 
других туристов.

Но горы беспечности не 
прощают. Дождь и снег, лу-

жи и лед, ветер и плохая ви-
димость  – обычное дело в 
конце мая.

– Помогите, спасите! – за-
били тревогу родственники, 
когда «дикари» после мощ-
ной снежной бури перестали 
выходить на связь. – Должны 
были 21 мая устроить привал 
в ущелье Узункол, где место 
стоянки групп. Но так и не 
объявились.

Последним пропавших ви-
дел водитель ратрака, кото-
рый поднял их на высоту три 
тысячи метров.

НАШЛИ  
ПОД УТЮГОМ
– Мы были на грани. Снеж-

ный плен без связи и пер-
спектив на помощь, – расска-
зал «Союзному вече» один 
из отчаянных. – По другим 
случаям знали, что пытать-
ся выбраться самим – вер-
ная гибель. Решили сидеть 
и ждать.

Как сказали в местном 
МЧС, это единственно верная 
тактика. На поиски отправи-
ли вертолет Ми-8, беспилот-
ники и почти сотню спаса-
телей. Шквалистый ветер, 
снегопад, сложный горный 

рельеф и мороз – шансы най-
ти вовремя были невелики. 
В первый день эмчеэсники 
поднялись на высоту больше 
трех тысяч метров. Обнару-
жили брошенную палатку и 
разрядившийся спутниковый 
телефон. Из-за плохой види-
мости операцию свернули.

На следующий день с утра – 
снова в горы.

– Мы видели вертолеты, но 
не знали, заметят ли нас с вы-
соты, – признались белорусы.

Их заметили. На высоте 3,8 
тысячи метров под вершиной 
горы Утюг. Бедолаги сидели 
в сугробе. Обезвоженные, за-
мерзшие и ослабевшие, уже 
совсем отчаялись и проща-
лись с жизнью. Чтобы их най-
ти, понадобилось 36 часов.

– Сообщили, что, когда раз-
били лагерь и собирались 
устроить привал, погода 
разбушевалась, их палатки 
просто снесло ветром, – со-
общили спасатели.

После приземления вра-
чей звать не пришлось – ни 
травм, ни обморожений. 
Можно сказать, отделались 
легким испугом. Самим ис-
пугом сейчас занимаются 
психологи.

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ В Союзном государстве прозвенел 
последний звонок.

В российских школах колокольчик про-
звучал раньше обычного. Минпросве-
щения России попросило сделать 
так, чтобы у ребят осталась пара 
дней на отдых перед началом ЕГЭ.

К радости ребят и девчонок, все 
ковидные ограничения сняли  – 
была возможность отметить как 
следует, без масок и дистанции. 
Не повезло, правда, школьникам 
из Белгородской области – из-за 
вторжения украинских диверсантов 
праздник пришлось провести дистанционно. 
В Донецкой и Луганской Народных Респу-
бликах – так же.

Передовая передовой, а последний зво-
нок – дело важное. Классный руководи-
тель записал трогательное  видеообращение  
к выпускникам прямо из зоны СВО. Учи-
тель из Йошкар-Олы даже в такой обста-
новке не забыл про своих воспитанников. 

И извинился, что не смог довести ребят до 
окончания школы:

– Многие годы я жил только вами, старал-
ся в ваши неокрепшие умы заложить то, что 
знал сам. Это были лучшие годы! За это 
время я к вам очень привязался и всех вас 

очень сильно люблю. Хочется 
вам сказать мой девиз: «Ес-
ли быть, то только лучшим». 
Пусть этот девиз будет с вами 
всю жизнь!

Беларусь последние звон-
ки отпраздновала пышно.   
В «Минск-Арене» для выпуск-
ников белорусской столицы 
был не только концерт, но  

и много сюрпризов и подарков. Подгото-
вили  фотозоны, интерактивные площадки. 
Народу – яблоку негде было упасть: уча-
ствовали 11 тысяч школьников.

Самый малочисленный выпускной прошел 
в Брестской области. В агрогородке Погра-
ничная Каменецкого района одиннадцатый 
класс окончили всего семь человек.

– Мы как одна семья, и очень грустно  
с ней расставаться, – призналась ученица.

КОММЕНТАРИИ
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УЧИТЕЛЬ ПОЗДРАВИЛ С ПЕРЕДОВОЙ

ЦИФРЫ
БОЛЬШЕ 1,8 МИЛЛИОНА 

РЕБЯТ И ДЕВЧОНОК 

ОКОНЧИЛИ ШКОЛУ  
В РОССИИ,  

153,6 ТЫСЯЧИ -  
В БЕЛАРУСИ.

 ■ В Курской обла-
сти окончила школу 
самая миниатюрная 
одиннадцатикласс-
ница в России.

Рост Полины Ско-
рик – всего 80 санти-
метров. У нее редкое 
заболевание  – анок-
сетическая дисплазия, 
причем это единствен-
ный случай в России.

Полина собирается 
поступать на менедж-
мент. Но после съе-
мок в сериале «Док-
тор Рихтер» девушку 
стало интересовать  
и театральное искус-
ство.

ВЫПУСКНЫЕ

МАЛА,  
ДА УДАЛА
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Восьмидесяти эмчеэсникам, которые отправились на помощь пропавшим 
горе-альпинистам, пришлось работать в сложнейших условиях.

Полину поддерживает не только 
мама, но и все ее одноклассники.

ЭЛЬБРУССКАЯ РУЛЕТКА

Скалолазам повезло. Несмотря на то что у них не было 
страховки, МЧС спасло их бесплатно. Так положено, соглас-
но закону об аварийно-спасательных службах. Если люди 
потерялись в лесу, оказались на льдине или застряли в го-
рах, их будут искать, используя любую доступную технику и 
людские ресурсы. 

Другой вопрос: а справедливо ли это? Почему ответственные 
граждане должны платить, отправляясь в опасное путешествие, 
а другие экономят деньги и не соблюдают элементарных правил 
предосторожности – и так, мол, обязаны помочь! Дискуссия 
на тему спасения экстремалов за их собственный счет в СМИ 
разворачивалась не раз. Но пока это только слова, и платить 
за авантюристов будут из бюджета.

ЗА ЧЕЙ СЧЕТ ЭКСТРИМ? КСТАТИ

Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Эгоисты рискуют не 
только своими, но и чужи-
ми жизнями.

МЧС России спас-
ло пропавших в го-
рах белорусских ту-
ристов.

Оказали им меди-
цинскую и психоло-
гическую помощь и 
отпустили с миром. 
Никто не пострадал.

Общеизвестно, что герои, 
идущие на помощь, тоже ча-

сто погибают. Их всегда жал-
ко. И друзей-родственников 
разбившихся или замерзших 

покорителей высот 
тоже всегда очень 
жалко. А вот самих 
горе-альпинистов, ко-
торые часто гибнут, 
жалеть как-то не по-
лучается.

Не на священной 
войне они без вести 
пропали, не в обва-

лившейся угольной шахте по-
гибли, не спасая жизни других 

людей – горящих, тонущих, 
истязаемых, не в вечной мерз-
лоте, не в пучине океана и не 
в просторах космоса канули, 
выполняя волю Отечества.

С уважением отношусь 
к спортсменам-альпинистам, 
которые водружают государ-
ственные стяги на сияющих, 
кажущихся неприступными 
вершинах. В этом есть тор-
жество воли, духа, силы и ис-
тинный патриотизм.

Но чаще всего спасателям 
приходится иметь дело с ди-

кими, незарегистрированными 
группами и самоуверенными 
эгоистами-одиночками, ко-
торые, чтобы получить свою 
долю адреналина и само-
утвердиться, готовы рисковать 
жизнью. Им плевать, что их 
страсть держит в напряжении 
родных и не приносит никакой 
пользы ни семье, ни Отече-
ству. И что в ситуации, когда 
случится нечто разрушающее 
их амбициозный план, ради их 
спасения другие люди подвер-
гнут опасности свои жизни, а 
из бюджета страны  будут по-
трачены немалые деньги.

Современному человеку, 
возможно, как никогда рань-
ше нужна систематическая 
полная перезагрузка, экстрим, 
полный отрыв от рутинной, ча-
сто несправедливой и стрес-
совой реальности. И это воз-
можно именно в горах, среди 
невероятно красивых вершин, 
чистейшего воздуха, возле 
людей одного с тобой духа.

Горы дают ощущение пол-
ной свободы. Но как важно 
помнить, что свобода одного 
человека заканчивается там, 
где начинается свобода дру-
гого.

ГОРНЫЕ БАРАНЫ ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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ПЛАНОВ ГРОМАДЬЕ
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Заповедные леса «Беловежской 
пущи», живописные города и ори-
гинальные музеи – все это пред-
лагают туристам, отправившимся 
в «Белорусский вояж».

КРУИЗ ПО ДУШЕ
Песню про голубой вагон, который 

катится-катится, россияне любили 
всегда. А вот организованные путеше-
ствия по «железке» с заездом в разные 
пункты назначения – это для многих 
незнакомая экзотика. Как объясняет 
гендиректор туроператора «РЖД 
Тур» Роман Бараковских, до панде-
мии самая большая доля туристиче-
ских перевозок по железной дороге 
приходилась на организованные груп-
пы из-за границы. Но теперь и отече-
ственные туристы подтянулись.

В тройку лидеров продаж уверенно 
вошли Карелия, Кавказ и Беларусь. 
Последнее направление разрабаты-
вали вместе с Федеральной пасса-
жирской компанией и Белорусской 
железной дорогой, туроператорами 
из Беларуси.

– Тур людям сразу пришелся по ду-
ше – первый круиз раскупили мгно-
венно, – рассказал Бараковских. – Эти 
туры очень популярны и у самих желез-
нодорожников: часть мест в круизах 
бронируют железнодорожные профсо-
юзные организации.

Впервые «Белорусский вояж» повез 
туристов по маршруту в августе 2022 
года. Это поезд-отель, при поездке в ко-
тором путешественники днем посеща-
ют экскурсии, а ночью едут в следую-
щий город.

Обязательная остановка – Минск, 
а что посетить до этого, Брест или 
Гродно, туристы могут выбрать при 
бронировании тура. Зимой можно бы-
ло посетить поместье Деда Мороза в 
пуще и парк истории Сула. С момента 
запуска проекта знакомиться с бело-
русскими городами отправились уже 
13 туристических групп, и круиз про-
должает пользоваться спросом. Пита-
ние входит, правда, частично – у пу-
тешественников есть возможность 
самостоятельно выбрать деликатесы 
местной кухни на ужин.

САЛА НЕ БЫВАЕТ МАЛО
Ближайший доступный тур «Бело-

русского вояжа» – Москва – Брест – 
Минск – Москва, он запланирован на 
август и рассчитан на три дня и четыре 
ночи. Стоимость от 41 530 российских 

рублей, или 1,3 тысячи белорусских. 
Любителям СВ комфорт обойдется 
в 60 300 российских рублей (пример-
но 2,2 тысячи белорусских).

Концентрация достопримечательно-
стей максимальная, каждая заслужи-
вает отдельной поездки. А здесь – все 
сразу! Беловежская пуща, фантастиче-
ский зеленый комплекс под открытым 
небом – с зубрами в вольерах, шести-
сотлетними дубами, первобытными 
стоянками древних людей. А также 
уникальным музеем народного быта 
и старинных технологий, где не только 
ознакомят с традициями жителей XIX 
века, но и поднесут рюмочку знамени-
того «пущанского» самогона.

Прославленная твердыня – Брестская 
крепость. Ее защитники месяц сдержи-
вали натиск 45-й дивизии фашистов, 
поставившей на колени Париж и Вар-
шаву. Место силы, которое производит 
мощное впечатление и оставляет глу-
бокий след в сердце каждого.

А Мирский замок в Гродненской об-
ласти?! Если кто из россиян не знает, 

он красуется на белорусской 50-руб-
левой купюре. Средневековая мощь, 
пышные интерьеры и славная много-
вековая история цитадели не оставят 
никого равнодушными.

Ну а про Минск и говорить нечего – 
даст фору многим европейским го-
родам. До конца года состоится еще 
несколько таких поездок. А дополнят 
приятные эмоции от путешествия по 
Беларуси памятные сувениры. Это хру-
сталь стеклозавода «Неман», изделия 
изо льна, вкусные колбасные изделия, 
сало и многое другое.
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В России много предложений по железнодорожным 
турам, их количество постоянно растет. На поезде из 
Москвы можно совершить путешествия в любую точку Центральной России: 
например, в Санкт-Петербург, Великий Новгород, Псков, Воронеж, Волгоград 
и Сочи или из Москвы в Казань, Нижний Новгород и другие большие и малые 
города России. Есть специальные составы по России для детей и школьников, 
а также путешествия на ретропоездах. Выбирайте и путешествуйте!
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КОЛЕСА ДИКТУЮТ ВАГОННЫЕ

Поезд состоит из современных вагонов, оснащенных всем необходимым:  
кондиционерами, туалетами, сейфами, розетками. Белорусский партнер- 
туроператор берет на себя ответственность за трансфер, достойный  
уровень экскурсий и питания.

НА ЗАМЕТКУ

Для удобства рекомендуем взять с собой банковскую 
карту «Мир». Она работает практически везде в Белару-
си, и расплачиваться ею нередко выгоднее, чем менять рубли по 
курсу в обменниках. Только имейте в виду – карта должна быть 
не виртуальной, а реальной, пластиковой. Иначе могут возникнуть проблемы.

КОЗЫРНАЯ 
КАРТА

Археологический музей 
под открытым небом 
в Беловежской пуще.

В Гомеле проводят 
красочные костюмированные 

мероприятия.

В столице гулять – 
одно удовольствие.
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 ■ В Чечне впервые про-
шел «Золотой Витязь», на 
котором побывали ведущие 
актеры и режиссеры Союз-
ного государства.

ВОССТАЛИ ПРОТИВ 
ШАЙТАНА
Грозный встречает ярким 

солнцем и тридцатиградус-
ной жарой. Упираются в си-
нее небо минареты мечетей 
и только-только достроенные 
небоскребы. Причудливой 
формы, круглые и с арками. 
Город утопает в розах, крас-
ных, белых и желтых.

От количества звезд на «Зо-
лотом Витязе» разбегались 
глаза: приехали Дмитрий 
Певцов, Ирина Купченко, 
Игорь Скляр, Владимир 
Гостюхин с женой Аллой 
Пролич, Сергей Махови-
ков, Эвклид Кюрзидис, 
Анна Терехова и Надежда 
Михалкова.

Сербская актриса Ивана 
Жигон шокировала 
пиджаком-мун-
диром, один 
из лацканов 
к о т о р о г о 
был уве-
шан ме-
далями. А 
итальянец 
Ф р а н к о 
Франкини 
собирал мате-
риал для своих 
фильмов о России.

Начался киносмотр с  тра-
диционного молебна. 

Затем  – красная до-
рожка и церемония 

открытия. Девиз ки-
нофорума – «За 
нравственные 
идеалы, за воз-

вышение души че-
ловека».
– Каждый год мы со-

бирали свою армию и 
семь месяцев назад созда-
ли «Культурный фронт Рос-

сии», – рассказал президент 
«Золотого Витязя», предсе-
датель Комиссии Парламент-
ского Собрания по культуре, 
науке и образованию Нико-
лай Бурляев.

Это общественное движение 
создано для помощи защитни-
кам Отечества и их семьям, а 
также поддерживает деятелей 
культуры, которые стоят горой 
за нравственные ценности. 
«Фронт» раскинулся от Даль-
него Востока до Калининграда.

Одно из первых его отделе-
ний открыли в Грозном.

– Русские и чеченцы встали 
плечом к плечу на поле боя 
с тем, что обозначил Прези-
дент, – продолжил депутат. – 
Восстали против мирового са-
танизма, шайтана, который 
одолевал все страны мира. 
Спасение России есть спасение 
мира. Гибель России есть ги-
бель мира. Вот по воле Бога и 
Аллаха нам дано вырезать эту 
раковую опухоль. Мои предки 

из Украины, поэтому мне не-
безразлично то, что делается 
там. Вместе все одолеем.

Николая Бурляева награди-
ли медалью за заслуги перед 
Чеченской Республикой.

НАВЕРХ  
ПОД ЛЕЗГИНКУ
Ирине Купченко вручи-

ли сразу две медали. Одну – 
имени Сергея Бондарчука «За 
выдающийся вклад в кинема-
тограф». Другую – от Союза 
театральных деятелей Чечни.

Мы встретились с актри-
сой в лифте Дворца торжеств 
имени Дагуна Омаева. В этом 
новом роскошном здании, ко-
торое открыли три года назад, 
проходили открытие и закры-
тие фестиваля и другие меро-
приятия. Лифт там – позоло-
ченный, а внутри, пока едешь, 
играет лезгинка.

В республике Ирина, как 
и многие гости «Золотого Ви-
тязя», была впервые.

– Чечня была разрушена, 
но так преобразилась. Тут от-
крытый, добрый и мужествен-
ный народ. У нас одна родина, 
мы – братья и сестры. Форуму 
много лет, и он важен. Когда 
произошла перестройка, все 
встало на денежные рельсы. 
Выгодно – не выгодно, оку-
пится – не окупится. И это тле-
творно повлияло на качество 
кинематографа, спектаклей. 
Экраны заполонили картины, 
никакого художественного 
смысла не имеющие, даже 
вредные.

 ■ За семь дней показали около 
160 картин.

Игровые, документальные, телеви-
зионные, студенческие, мультфиль-
мы. Все новые. Из Беларуси и России, 
Армении, Великобритании, Германии, 
 Израиля, Ирана и других стран. В чис-
ле лент были «Нюрнберг» Николая 
Лебедева, «Жизнь Снежинки» Ка-
зима Оза, «Небесное» Марио Гла-
мазича, «Плакать нельзя» Натальи 
 Назаровой, «Донбасс. Дети» Татьяны 
Борщ.

Показали и работу Ирины Тарасо-
вой «263 ночи» российско-белорусско-
израильского производства. Инокиня 
Галина (Сорокина) из Беларуси при-
везла картину «На водах Свислочи». 
А ее земляк Виталий Любецкий – до-
кументальную ленту «Святой Влади-
мир Хираско».

Луганский академический украин-
ский музыкально-драматический театр 
на Оборонной представил патриоти-
ческую программу. Российские и ино-
странные кинематографисты провели 
киношколу.

 ■ Одним из открытий фестиваля 
стал фильм Николая Бурляева 
«Боже! Чувствую приближение 
Твоe!»

Это документальная лента об Ан-
дрее Тарковском. Президент кино-
форума близко знал его. Снимался 
в «Ивановом детстве» и «Андрее Руб-
леве». В основу ленты легли дневники  
Тарковского. Николай Бурляев по-
пытался понять, что сформировало 
его уникальный кинематографиче-

ский язык. И поразмышлял о вну-
треннем мире человека, подводных 
течениях души, вере. Побывал в до-
ме гения. Там на стенах остались  
обрывки школьных тетрадей. Обо-
ев не хватало, и стены оклеивали  
ими.

Снимал ленту Дмитрий Чернецов. 
Он ученик Вадима Юсова, легендар-
ного оператора Тарковского. Его то-
же наградили медалью имени Сергея 
Бондарчука «За выдающийся вклад 
в кинематограф».

 ■ Вместо знаменитой актрисы на сцену 
вышла ее дочь.

Медаль имени Сергея Бондарчука «За вы-
дающийся вклад в кинематограф» получила 
и актриса Маргарита Терехова. Президент 
фестиваля вспомнил о том, как играл с ней в 
Театре Моссовета. Она только окончила теа-
тральную школу у Завадского. Ее заприметил 
Андрей Тарковский и пригласил в фильм «Зер-
кало». После этого у Маргариты были десятки 
ролей. А в прошлом году актриса отпраздно-
вала 80-летие.

К сожалению, с середины нулевых годов у нее 
болезнь Альцгеймера. Так что награду забрала 
дочь – заслуженная артистка Анна Терехова. 
В ярко-розовом платье вышла на сцену, загово-
рила о матери и расплакалась.

– Маму, если честно, не жаловали награда-
ми, даже на пике ее популярности, – сообщила 
Анна. – И в советское время, и после. И теперь 
 награды догоняют ее. Несмотря на то что она 

болеет, я ей все рассказываю. Все понимает 
и чувствует,  особенно доброту.

Дмитрий Певцов, чтобы развеселить гостей, 
вприпрыжку пробежал по красной дорожке перед 
церемонией открытия.

– Наконец пришло то золотое время, когда «Зо-
лотой Витязь» в авангарде нашей культуры, – улыб-
нулся он. – Фестиваль собирает лучшее, талантли-
вое, светлое.

Многие гости старались поддерживать семейные 
ценности. Например, Владимир Гостюхин приехал 
с женой.

– Я сопереживал сердцем и душой чеченскому 
народу, – признался он. – Разрушение нашей ве-
ликой страны – такая же трагедия, как гибель лю-
бимейшей мамы. То, что происходило на просторах 
бывшего Советского Союза, кровью отзывалось в 
сердце. Когда мы привели к власти Александра Гри-
горьевича, сохранили светлую чистую Белую Русь.

Николай Бурляев прибыл, как обычно, с супру-
гой – актрисой Ингой Шатовой, вместе с которой 
делает кинофорум уже 32 года.

СТРАСТИ ПО АНДРЕЮ ПРЕМЬЕРА ДОНБАСС И НЮРНБЕРГ АФИША

МАРГАРИТУ ТЕРЕХОВУ ДОГОНЯЮТ НАГРАДЫ ПРИЗНАНИЕ
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Надя Михалкова 
не могла  
не приехать.

Ирина Купченко восхищала не только заслугами в профессии,  
но и великолепным внешним видом.

Николая Бурляева, Владимира Гостюхина и Дмитрия Певцова встречали бурными овациями.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Спортсмен из Дагеста-
на победил на ЧМ, несмо-
тря на тяжелейшую травму 
ноги.

Мировое первенство по бок-
су в Ташкенте сложилось для 
сборной России весьма удач-
но. В активе команды – шесть 
медалей: четыре бронзы и два 
золота.

С ГИМНОМ 
И ФЛАГОМ
Триумфаторами стали Шара-

бутдин Атаев в весовой катего-
рии до 86 килограммов и Мус-
лим Гаджимагомедов (до 92). 
Каждая награда высшего до-
стоинства по сегодняшним вре-
менам особенно дорога. Ведь 
когда спортсмены поднимались 
на высшую ступень пьедеста-
ла, в их честь играл националь-
ный гимн России и поднимался 
родной триколор. Напомним, 
Международная федерация 
бокса (IBA) – единственная, 
кто допустил сборные России 
и Беларуси к крупнейшим тур-
нирам не в нейтральном, обе-
зличенном статусе, а под име-
нем собственным и со всеми 

нацио нальными атрибутами. 
Другим на это, видно, не хва-
тило смелости. Но боксеры 
– народ особый, стойкий, не 
привыкли прогибаться под чью-
либо прихоть.

Золото Муслима Гаджимаго-
медова – еще и пример насто-
ящего спортивного мужества. 
Дело в том, что перед самым 
финалом у него – надо же! – 
случился рецидив старой трав-
мы ноги. Ходить нормально 
– не то что пружинисто пере-
мещаться по рингу – он не мог. 
Боль, по словам спортсмена, 
была такая, что от нее темне-
ло в глазах. Были подозрения 
на перелом. Оказалось – раз-
рыв связок голеностопа. Тоже 
серьезнейшая вещь. Футбо-
листов в таких случаях, быва-
ет, уносят с поля на носилках, 
и они потом несколько месяцев 
восстанавливаются. А здесь 
решающий финал.

СУДЬБА  
ОТДАЛА ДОЛГ
– Но не выйти на этот по-

единок я не мог, не имел пра-
ва. И попросил врача команды 
сделать все, что в его силах, 
чтобы я смог боксировать за 
золото, – рассказал Муслим.

До медпункта на стадионе 
партнеры тащили его на ру-
ках. Сам ходить он не мог. И 
врач совершил поистине чудо. 
Муслим не только вышел на 
ринг, но и в блестящем стиле, 
стискивая зубы от все-таки 
пробивавшейся боли, одолел 
Азиза Аббеса Мухийдина, 
который представлял сборную 
Италии.

– Было тяжело. Каждое дви-
жение на ринге давалось с тру-
дом. У меня связки на ноге 
болтаются, нога вся опухла, – 
скажет он после матча.

Просто диву даешься муже-
ству спортсменов. Не зря побе-
ду Муслима Гаджимагомедова 
в Ташкенте даже видавшие ви-
ды эксперты назвали герои-
ческой.

Судьба сполна вернула Мус-
лиму должок за Олимпийские 
игры в Токио. Тогда кубинец 
Хулио Сесар ла Крус два с по-
ловиной раунда просто бегал 
от нашего бойца, но судьи тем 
не менее отдали ему победу, 
скорее всего поддавшись ма-
гии былых заслуг кубинца. 
И вот – справедливость вос-
торжествовала. И Муслим стал 
уже двукратным чемпионом 
мира. Браво! Так держать.

БОКС ОТПРАВЯТ  
В НОКАУТ
Теперь о не самом прият-

ном. Мировое первенство  
в Ташкенте как раз из-за до-
пуска на него россиян и бело-
русов бойкотировали команды 
сразу нескольких западных 
стран во главе с США. Украи-
на и Польша, разумеется, то-
же оказались среди отказни-
ков. Более того, американцы 
вместе с британцами заяви-
ли о своем выходе из состава 
IBA. В пику ей они намерены 
создать собственную альтер-

нативную контору. Между про-
чим, IBA существует уже боль-
ше ста лет, но янки плевать 
хотели на все традиции. Что-
бы насолить нашим странам, 
особенно России, они, похоже, 
готовы раскурочить фунда-
мент всего мирового спорта. 
Что мы видим на примере все 
того же МОК. А все заявления, 
звучавшие из-за океана, что 
они, напротив, хотят якобы 
видеть наших спортсменов 
на международной арене, не 
более чем лукавое вранье. 
Вполне в их стиле.
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«ОТ БОЛИ ТЕМНЕЛО В ГЛАЗАХ»

Борис ОРЕХОВ

 ■ Джефф Монсон теперь абсолют-
но наш, российский человек. Он 
отказался от американского граж-
данства.

Суперчемпион по боям без пра-
вил, многократный чемпион мира 
по джиу-джитсу, некогда один из спор-
тивных символов США заявил, что 
отныне не хочет иметь ничего обще-
го с этой страной: «Она причиняет 
много  страданий другим и помогает 
 Украине в ее атаках на Россию и Дон-
басс».

Когда он еще боролся, у него было 
прозвище Снеговик. Из-за неуступчи-
вого характера. Не раз он на зубах, со-
брав волю в кулак, вытаскивал «мерт-
вые» схватки, где, казалось, шансов 
у него не было. Это как раз в нашем 
русском духе. Не случайно, приехав 
однажды в нашу страну, он влюбил-
ся в нее с первого взгляда. И решил 
остаться навсегда. 
В  2018 году он по-
лучил российский 
паспорт. И чем доль-
ше живет здесь, тем 
острее, по его словам, 
понимает, что не все 
в порядке с этим миром.  Поездки в 
Донбасс стали для него  шоком. С 2016 
года он был там уже десять раз. Приво-
зил гуманитарную помощь. Общался 
с простыми людьми, своими глазами 
видел, как они страдают от украинских 
обстрелов. И с первого дня встал горой 
за спецоперацию.

– Некоторые люди, живущие на 
Западе, спрашивают меня: как ты 
вообще можешь поддерживать СВО 

и Россию? Они продолжают жить об-
манчивыми представлениями под 
шквалом антирусской пропаганды, 
которая зачастую откровенно врет, 
выворачивая все наизнанку и скры-
вая подлинную правду о событиях. 
Я знаю правду. И в ответ спрашиваю 
этих людей: кто поможет простым 
жителям в Донецке, Луганске, Дон-
бассе, которые хотят свободы? Кто 
помог им, кто защитил их, обычных 
граждан? Мой вопрос таков: если не 
Россия, то кто? США? Европа? Они, 
наоборот, поставляют в Украину ору-
жие,  которое стреляет по мирным 
жителям.

А главаря киевской хунты Зеленско-
го называет без колебаний фашистом:

– Он ограничил использование 
 русского языка, ограничил Русскую 
православную церковь, ограничил 
СМИ, политические партии. И мы 
все знаем, что фашизм и нацизм есть 
в украинской армии. В специальных 
военных группах, которые исполь-

зуют нацистскую 
символику. И  Зе-
ленский все это 
поддерживает. Зе-
ленский  говорит: 
да, ребята, я еврей, 
я поддерживаю это, 

но мне все равно, что я еврей, меня 
волнует только  развязывание  войны. 
Удивительно, когда Зеленский ездит 
в туры в Америку и Европу, его встре-
чают как героя. Он ведь жестокий 
тиран, и это факт. Самый настоящий 
фашист.

Отказаться от американского па-
спорта не было спонтанным реше-
нием. Джефф задумывался об этом 
давно. Знающие его люди говорят, что 

он не просто Снеговик, а настоящая 
ледяная глыба. И если что-то решил, 
обязательно осуществит.

Чтобы сдать свой звездно-поло-
сатый документ, Джеффу пришлось 
лететь в  Стамбул. Все американ-
ские консульства в России закрыты. 
У встречавших его чинуш в первое 
мгновение  отвисла челюсть. Джефф 
явился на прием в тельняшке, с буквой 
Z на шее. В последний раз достал из 
широких штанин свою истрепанную 
ксиву с орлом на обложке и протянул 
ее  сотруднику консульской службы. 
Собеседование длилось больше часа. 
Джеффа уговаривал даже прибежав-
ший в кабинет консул. В ответ звучало 
твердое «нет». Мужик сказал – мужик 
сделал.

Паспорт остался в консульстве. Те-
перь Джефф Монсон только гражда-
нин России.

– Я счастлив, потому что люблю эту 
страну, которая несет людям не раз-

рушения и страдания, как США, а мир 
и справедливость.

Его внесли во все расстрельные 
украинские списки:

– Да пошли они к черту, эти наци-
сты, нашли чем пугать. Гоу ту хэл, – 
и показал жест, который не требует 
перевода.

Несмотря на свой устрашающий 
вид и рубцы от многочисленных 
травм – а что вы хотите, столько лет 
на профессиональном ринге, где бьют, 
и очень-очень больно, – в общении 
Джефф удивительно спокойный, от-
крытый человек, без тени звездного 
пижонства. Поэтому в его поступке 
с паспортом в принципе нет ничего 
экстраординарного. Он поступил так 
по зову сердца и души. А душа у это-
го богатыря истинно русская, хоть 
он родился и большую часть жизни 
прожил в Америке, которой теперь 
сказал, как в знаменитой песне: «Гуд-
бай, Америка!»
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Теперь у Джеффа только один документ – российский, чему он только рад.

ТРИУМФ

ГУД-БАЙ, АМЕРИКА!

RUBY. ОПЕРАТИВНО
ПРОВЕРЕННЫЕ 

НОВОСТИ – В НАШЕМ 
ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ

Чемпионы мира: Шарабутдин Атаев (слева)  
и Муслим Гаджимагомедов.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 18.10, 19.10, 21.10, 
00.10, 03.10, 05.10 «Горячая 
точка»» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1944  

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Символы эпохи. Гагарин» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 04.45 «Год в истории 1945  

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Нижегородская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР.  

«Мама» (12+)
16.15, 01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
17.45, 05.45 «Год в истории 1946  

(с субтитрами)» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20, 03.15 «ТРЕВОГИ ПЕРВЫХ 

ПТИЦ» (12+)
00.45 «Год в истории 1944  

(с субтитрами)» (12+)
02.30 «Наши люди. Михаил Турецкий 

(с субтитрами)» (12+)
05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 

1947 (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 17.45 «Год в истории 1948  

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск – Москва» (12+)
09.45, 00.45 «Год в истории 1949  

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
13.00 «ВНУК КОСМОНАВТА» (12+)
14.30 «Будьте здоровы. Корь. 

Чем рискуют «отказники» 
от вакцины против самой 
заразной болезни?  
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Тульская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР.  
«Замыкая круг» (12+)

16.15, 01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
21.15 «Наши люди» (12+)
22.20, 03.15 «КУЛЬТПОХОД  

В ТЕАТР» (12+)
02.30 «Наши люди. Родион Газманов 

(c субтитрами)» (12+)
05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.40, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1950  

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 21.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45 «Год в истории 1952  

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск – Москва» (12+)
09.45 «Год в истории 1953  

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
12.45 «СУМАСШЕДШАЯ  

ПОМОЩЬ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР.  

«Вологда» (12+)
16.15, 01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
17.45 «Год в истории 1950  

(с субтитрами)» (12+)
21.45 «Минск – Москва» (12+)
22.20, 03.15 «СУМАСБРОДКА» (16+)
00.45 «Год в истории 1952  

(с субтитрами)» (12+)
02.30 «Наши люди. Николай Валуев  

(с субтитрами)» (12+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1954  

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 17.25 «Год в истории 1955  

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск – Москва» (12+)
09.45 «Год в истории 1955. 

«Ландыши» (с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
13.00 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
14.30 «Будьте здоровы. Сахарный 

диабет: наследственность или 
вирус? (с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Гомельская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР.  
«Елочка» (12+)

16.15, 01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
18.10, 19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 

05.25 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20, 03.15 «МАЙОР» (18+)
02.30 «Наши люди. Владимир 

Гостюхин (с субтитрами)» (12+)
05.00 «Год в истории 1955. 

«Ландыши» (с субтитрами)» (12+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.25, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 00.45, 05.45 «Год в истории 

1956 (с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос» (12+)
09.30, 21.45 «Минск – Москва» (12+)
10.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «СУМАСБРОДКА» (16+)
15.15 «Карта Родины. Москва  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Буратино» (12+)
16.15 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
17.45, 04.45 «Год в истории 1957  

(с субтитрами)» (12+)
19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
22.20 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (14+)
01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
02.30 «Наши люди. Никас Сафронов 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (14+)
05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Аркадий Паровозов спешит на 
помощь». Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди.  
Платон Беседин» (12+)

09.00 «Карта Родины. Ярославская 
область (с субтитрами)» (12+)

09.45 «Забытые имена. Николай 
Минский» (12+)

10.20 «ЛОВУШКА» (12+)
14.25 «ЖЕЛЕЗНЫЕ ИГРЫ» (12+)
15.45 «Пашки» (12+)
16.05 «Уйти в остров» (12+)
17.10 «МАЙОР» (18+)
19.00 «Наши Люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги. 

Дайджест» (12+)
20.30 «Минск – Москва» (12+)
21.00 «НАША RUSSIA. ЯЙЦА 

СУДЬБЫ» (16+). Гастарбайтеры 
из Нубарашена, Равшан  
и Джамшут, нелегально приезжают 
в Москву, где бригадир Леонид 
получил от олигарха заказ на 
самый шикарный ремонт, но, 
потерявшись в столице, начинают 
сеять повсюду разрушения  
и хаос. В самой безнадежной 
ситуации судьба поворачивается 
к героям лицом – они узнают 
страшную тайну о золотых яйцах 
Чингисхана...

22.35 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
02.30 «НАША RUSSIA. ЯЙЦА 

СУДЬБЫ» (16+)
04.05 «Пашки» (12+)
04.25 «Уйти в остров»
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Аркадий Паровозов спешит  
на помощь». Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди.  
Алексей Крюков» (12+)

09.00 «Карта Родины. Гомельская 
область (с субтитрами)» (12+)

09.45 «По имени и житие...» (12+)
10.20 «ЛОВУШКА» (12+)
11.05 «АННА ГЕРМАН» (12+)
14.50 «СУМАСБРОДКА» (16+)
17.00 «Анатоль» (12+)
17.55 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (14+)
19.40 «Вспоминая  

Черняховского» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «НА МОРЕ» (16+). Две семьи 

с друзьями решают провести 
новогодние каникулы большой  
и шумной компанией на Канарских 
островах. Пока в России холодная 
зима, они будут наслаждаться 
солнцем и морем. Казалось бы, 
нашему туристу ничто не может 
помешать. Однако обстоятельства 
не позволят им не то что 
искупаться, а даже одним глазком 
увидеть море...

22.50 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
02.45 «НА МОРЕ» (16+)
04.35 «Анатоль» (12+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

9 июня 10 июня 11 июня

5 июня 6 июня 7 июня 8 июня

8 ИЮНЯ В 22:20

«МАЙОР»
Разбуженный ранним звонком майор по-

лиции Сергей Соболев мчится в роддом к 
лежащей на сохранении жене. На скользкой 
зимней дороге он насмерть сбивает семи-
летнего мальчика на глазах у несчастной 
матери. Майор понимает, что виноват, но 
велик соблазн оправдаться, используя слу-
жебное положение и связи...

7 ИЮНЯ В 22:20

«СУМАСБРОДКА»
Молодая журналистка Ксения собирается 

замуж. Девушка счастлива и не подозре-
вает, что именно в день торжественного 
бракосочетания ее поджидают крупные  
неприятности. Для начала в багажнике сво-
ей машины Ксения с ужасом обнаружи- 
вает труп шефа, непонятно как туда по-
павший...

 ■ Праздничную програм-
му открыл концерт «Го-
лос земли белорусской», 
который состоялся в Не-
свижской ратуше. 

Выступила вокальная группа 
заслуженного коллектива «На-
циональный академический 
концертный оркестр Беларуси 
им. М. Я. Финберга».

Вокалисты оркестра Алек-
сандр Дюмин, Светлана Бу-
дарина, Татьяна Прохоренко 
и Андрей Петров.

А также слушателей при-
ветствовал ансамбль труба-
чей под руководством Д. Ти-
хановича.

Второй концерт прошел в 
Театральном зале дворцово-
го ансамбля. «В музыкальном 
единстве», где свое мастерство 
представил струнный оркестр 
во главе с наследником маэ-
стро Финберга, художествен-
ным руководителем фестиваля 
искусств Максимом Рассохой.

Поклонники «Муз Несвижа» 
в очередной раз встретились 
со струнным оркестром на кон-
церте «Духовные вершины» 
в несвижском костеле Тела 
Христова. Здесь перед люби-
телями академической музыки 
предстало целое созвездие 
композиторов разных нацио-
нальностей и разных эпох – от 
Иоганна Себастьяна Баха до 
Арво Пярта.

Вечером заслуженный кол-
лектив «Национальный акаде-
мический концертный оркестр 
Беларуси им. М. Я. Финберга» 
встретил гостей Несвижско-
го районного дома культуры 
праздничным концертом к 
800-летию города «С юбиле-
ем, Несвиж!».

Фестиваль искусств «Му-
зы Несвижа» организует На-
циональный академический 
концертный оркестр Беларуси 
им. М. Я. Финберга при под-
держке Минского областного 
и Несвижского районного ис-
полнительных комитетов.

В НЕСВИЖЕ 
ПРОШЕЛ  
27-Й ФЕСТИВАЛЬ 
ИСКУССТВ «МУЗЫ 
НЯСВИЖА – 2023»
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НАШ САЙТ

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● На автомобиле от Москвы по Ярославскому шоссе – 

почти 60 километров, в среднем путь займет полтора 
часа. На электричке от Ярославского вокзала можно до-
браться за 56 минут. Цена билета – 240 российских рублей. 
От станции метро «ВДНХ» каждые 15–20 минут курсирует 
автобус. Цена билета – 250 российских рублей.

 ● До Минска – 793 километра. В пути на машине – 9, 5 часа. 
Если предпочитаете другой транспорт – придется сначала 
доехать до Белокаменной.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Город церквей, утопаю-
щий в зелени, – сегодня толь-
ко он в Московской области 
входит в Золотое кольцо.

1.  НАСЛАДИТЬСЯ 
ЗВОНОМ 
КОЛОКОЛОВ

Крупнейший монастырь Рос-
сии – Троице-Сергиева лавра. 
Он получил название от имени 
своего основателя преподоб-
ного Сергия Радонежского. 
Заглянуть туда во время ви-
зита в город – обязательный 
пункт программы.

Первым каменным храмом 
лаврского архитектурного ан-
самбля стал Троицкий собор, 
и расписывал его стены и сво-
ды сам Андрей Рублев. А для 
иконостаса сотворил знамени-
тую «Троицу». Примечательна 
и колокольня. 88,5 метра – это 
самое высокое из подобных 
сооружений в стране. 26 ко-
локолов, звон невероятно ме-
лодичный, послушать его – от-
дельное удовольствие.

4. ОТВЕДАТЬ 
КВАСКУ

Красногорские торговые ряды 
были построены Троице-Сергие-
вой лаврой в 1902–1903 годах по 
проекту архитектора Александра 
Латкова в так называемом русском 
стиле XVII века. Купцы и мещане 
Посада открывали там бакалей-
ные, кондитерские, мануфактурные 
и разные другие лавки. Зданию, 
конечно, тоже досталось в рево-
люцию, но позже его восстановили 
в изначальном виде.

Сейчас тут можно купить еду, 
которая попала на прилавки прями-
ком из монастыря: хлеб, выпечку, 
рыбу, пельмени и вареники, соле-
нья, а также квас, мед, сбитень, 
иван-чай и медовый лимонад.

3. ОСВЕЖИТЬ ГОЛОВУ
Еще одно благодатное ме-

сто – водопад Гремячий ключ. По пре-
данию, родники раскрылись благодаря 
молитве Сергия Радонежского. Там сто-
ит деревянная часовня во имя святого, 
а из расщелины под ней бьют три мощ-
ные струи.

Водопад манит паломников со всей 
округи. Захватите с собой фляжки и бу-
тылки, чтобы набрать святой воды. Оп-
ция для самых отважных – купание в це-
лебном источнике, для них здесь даже 
поставили бревенчатую купель. Рецепт 
свежести прост: трижды погрузитесь 
с головой в воду с температурой +6 
градусов. Прилив бодрости обеспечен.

5. ПОДСЧИТАТЬ  
МАТРЕШЕК

Музей игрушки – уникальное храни-
лище хрупких предметов со всего мира, 
которые были дороги детским сердцам 
многих поколений. Он был основан в Мо-
скве художником и известным коллекци-
онером Николаем Бартрамом в 1918 
году, но больше десяти лет спустя кол-
лекцию вывезли в Сергиев Посад.

В зале «Русские игрушки» сейчас око-
ло 800 экспонатов XI–XXI веков. Они из-
готовлены из глины, дерева, папье-маше 
и текстиля. Есть даже древняя богиня 
плодородия. Главная местная звезда, 
конечно же, матрешка.

Союзное 
вече видео

RU-BY агент
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ  
В СЕРГИЕВ ПОСАД

2. ЗАГЛЯНУТЬ  
В ПОДЗЕМЕЛЬЕ

Главные достопримечатель-
ности Гефсиманского Чернигов-
ского скита – пещерные храмы, 
переходящие один в другой, и 
кельи. Попасть сюда можно 
только с экскурсией, которую 
проводят монахи. И не забудьте 
одеться соответственно, при-
крыть и открыть что нужно и 
утеплиться. Под землей все же 
прохладно. А полюбоваться ар-
хитектурой храма, колокольней 
и сохранившимися монастыр-
скими стенами снаружи вы су-
меете в любой момент.

Скит был основан после 
благословения митрополита 
Филарета в 1844 году, в со-
ветское время его закрыли, но  
в  1990-е монахи снова верну-
лись в кельи.

В лавре находятся мощи основателя 
монастыря преподобного 
Сергия Радонежского.

Раньше скитов было два – 
Гефсиманский и Черниговский, 
но потом их объединили.

Для самых горячих 
есть купель.

В монастырской лавке 
обратите внимание  
на бездрожжевой хлеб –  
он очень вкусный.
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